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DURANGO, DGO.

Gracias a Esteban y Marisol, los
grandes volvimos a ser niños y
los pequeños pasaron un festejo
increíble con la carrera “Nuestros
Héroes 2023”, coincidieron
padres de familia al participar en
este divertido circuito que el

gobierno del estado realizó a
través del DIF Estatal en Durango
y La Laguna, donde se recaudaron
480 mil pesos para la Casa Hogar.

“Con este tipo de actividades, se
genera mucha convivencia en la
familia, los valores y sobre todo
porque en ocasiones, a causa del
trabajo o diferentes situaciones,
no le ponemos la debida atención
a los niños como la merecen;

muchas felicidades a la señora
Rosso y al Gobernador”, expresó
Miguel Ángel Estrada, que junto
a su hijo y esposa disfrutaron de
este gran evento en familia.

“Está muy chido, me emocioné
mucho”, expresó el niño Gabriel
Serrano Torres, al compartir su
alegría de haber participado en
esta convivencia y destacó que, lo
que más le gustó fueron los

obstáculos en los brincolines.
Marlín Flores y Herandi Sánchez

de La Laguna, consideraron que
estas actividades, además de la
activación física, ayudan a
distraerse, “estuvo muy divertida,
muy buena idea del Gobernador
y su esposa, porque nos
divertimos mucho en familia,
ojalá y se repita, porque nos
desestresamos un ratito de la

rutina de la casa”, aseguraron.
Por su parte, Miguel Sandoval

resaltó que niños y adultos se
sintieron tomados en cuenta en
esta convivencia y coincidió con
la familia del Río, quienes anhelan
que se sigan haciendo actividades
de este tipo, “muchas gracias,
Gómez Palacio estaba olvidado y
ahorita está volviendo a brillar,
estamos muy contentos”.

Volvimos a ser niños en la carrera
“Nuestros Héroes”: duranguenses
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DURANGO, DGO.
Con aulas digitales, tal como lo

prometió desde campaña y ahora
con el respaldo del gobierno
federal, Esteban Villegas
Villarreal, presentó el Programa
Educativo Durango 2023-2028
ante la presencia de la secretaria
de Educación Pública, Leticia
Ramírez Amaya, con el que
llevará a la entidad a los primeros
cinco lugares con mejor
educación en el país.

Las aulas interactivas ya son
una realidad, nuestros niños del
estado y zonas alejadas
aprenderán sus materias de
manera interactiva, destacó
Villegas Villarreal al mencionar
que este programa considera
aspectos importantes para el
proceso de enseñanza-
aprendizaje de los duranguenses
con esta innovación nacional.

"Cuente al 100 por ciento con
Durango", destacó el mandatario
estatal, al detallar que el plan
educativo contempla el
reordenamiento administrativo
que ha emprendido el gobierno
del estado como la detección y
eliminación de personal no
ubicado (aviadores), la inclusión
de las
campañas
contra las

adicciones “Si te drogas, te
dañas”, así como la llegada de
libros de educación desde
preescolar de manera gratuita,
todo esto con el respaldo del
gobierno federal.

“En el estado tenemos las
mejores maestras y maestros
para impulsar el proyecto que
queremos lograr con la
educación”, afirmó, al agradecer
el respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien en
breve apoyará al sistema de
telesecundarias para que pasen a
nivel Federal, así  como a
programas para el rescate de
mentes de la niñez y la juventud,
enfocados a la cultura y deporte
para regresar al origen de que
niñas, niños y jóvenes salgan a
las calles, se adueñen de ellas, con
actividades, juegos y recreación
sana, agregó al anunciar el
programa de infraestructura
educativa, con inversión de 300
millones de pesos en los 39
municipios en una primera etapa.

“El Programa Educativo de
Durango 2023 -2028, que hemos
escuchado, coincide
fundamentalmente en muchos de
los aspectos con la Nueva Escuela
Mexicana”, reconoció la titular de
la SEP, Leticia Ramírez Amaya,
tras agregar que hay dos ejes
fundamentales que empata
totalmente, la educación integral,
incluyente y equitativa y por un
lado, el aprendizaje para la vida y
el desarrollo sostenible como
componentes rectores, apuntó. 

Asimismo, habló sobre el
interés del gobernador y

ella, que para lograr una
educación de

excelencia
de niñas

y niños, es necesario que las
maestras y los maestros cuenten
con estabilidad laboral y con el
reconocimiento del trabajo que
realizan; en este sentido, es
fundamental la revalorización del
magisterio, “porque ustedes
tienen en sus manos una función
vital para el proyecto de
transformar el país con principios
éticos y sólidos dónde la regla sea
el respeto y la confianza y el
trabajo colectivo”.

El alcalde Antonio Ochoa
Rodríguez, reconoció la visión del
Gobernador, el apoyo constante,
y el compromiso con la educación
de las niñas, niños y jóvenes,
cómo lo platicaba desde
campaña, "vamos a alcanzar ese
Durango que todos anhelamos",
recordó y destacó también, el
trabajo de la federación con el
estado, además de la gran labor
de la presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso de Villegas con la
población infantil.

En esta presentación del
programa educativo, el secretario
de Educación en el Estado,
Guillermo Adame Calderón,
agradeció el respaldo de Esteban
para esta nueva estrategia y al
equipo educativo, que logró
elaborar un programa que da
respuesta a deficiencias que se

observaron en el pasado y que
propone alternativas para seguir
siendo eficiente en el futuro, por
ello, la formulación del programa
estructurado en cinco ejes
prioritarios, 28 líneas temáticas y
50 estrategias, que incluye clases
sabatinas y tácticas contra la
drogadicción.

Esteban convertirá a Durango en
referente nacional en educación 



DURANGO, DGO.
La diputada Sandra Luz Reyes Rodríguez

solicitó la intervención del Congreso del
Estado de Nayarit para que intervenga en
la prevención, atención y sanción en dado
caso, de actos de discriminación contra
indígenas duranguenses, los cuales que
han ocurrido en tiendas de conveniencia
en esa entidad.

“No podemos ni debemos seguir en esta
dinámica que conlleva estancamiento,
injusticias sociales, y desconocimiento”,
sentenció la representante popular de los
pueblos y comunidades indígenas en
Durango.

Recordó que en días pasados un
habitante del municipio de Mezquital se
trasladó al estado de Nayarit, con motivo
del extravío de una de sus hijas, donde
durante su estancia en esa entidad le fue
comunicado el fallecimiento en Mezquital

de otra de sus hijas, por lo que tuvo que
solicitar apoyo económico para regresar
a Durango.

Ante esta situación, la legisladora Reyes
Rodríguez le realizó una transferencia
económica por medio del servicio que
presta una cadena comercial de
autoservicio conocida como OXXO.

Sin embargo, el padre de familia tuvo
que desfilar por varios establecimientos,
ya que ninguno quiso prestarle el servicio
de retirar el dinero enviado, lo que reflejó
la mala fe, ignorancia, intento de
extorsión y un caso más de los millones
de “discriminación” que viven los
hermanos indígenas.

“El episodio del cual fue víctima el
habitante del municipio de Mezquital, al
no serle prestado servicio, puede ser el
reflejo de una serie mayor de atropellos
contra personas indígenas”, finalizó. 
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Piden cese de discriminación de indígenas
duranguenses en Nayarit 

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de impulsar acciones
que provoquen el emprendimiento de las
mujeres de la zona rural en el
aprovechamiento del sector agropecuario
de los 39 municipios de la entidad, los
diputados locales aprobaron las reformas
a la Ley Orgánica del Municipio Libre del
Estado.

“Estamos seguros que la aplicación de
las cualidades de liderazgo, resolución de
problemas, creatividad productiva, visión
y aplicación de proyectos, entre otras, de
las muchas que posee una persona
emprendedora, resultan de gran beneficio
para nuestra sociedad y más aún cuando
todo ello se destina a la riqueza del
campo duranguense”, resaltó el diputado
Gerardo Galaviz Martínez.

Al hacer uso de la tribuna, destacó que
la Sexagésima Novena Legislatura está
aprobando leyes que tienen una
verdadera aplicación en el campo, como
son las reformas a la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable y la Ley de Jefas de
familia, entre otras no menos
importantes.

“Seguiremos impulsando las mejoras
normativas que sean en apoyo a la labor
y esfuerzo de las mujeres de nuestra
entidad federativa”, aseguró a nombre
del Grupo Parlamentario del PAN.

De esta manera, consideró que las
mujeres del medio rural tendrán un

mejor desarrollo, como son las jefas de
familia y   todas las organizaciones
conformadas por este sector de la
sociedad.

Agregó que el desarrollo de nuevas
técnicas e investigación para el

aprovechamiento del campo, al igual que
todos los ámbitos de la ciencia y la
tecnología, se mantiene en constante
evolución, lo que también abre grandes
posibilidades de progreso y avance en las
zonas rurales y de sus habitantes.

Mujeres, pieza clave en el
desarrollo del campo: Galaviz 
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DURANGO, DGO.
Dentro de las acciones de mejora dirigidas

por el rector Rubén Solís Ríos en la
Universidad Juárez del Estado de Durango
(UJED), anunció la actualización de algunos
reglamentos con los que se rige la
institución.

Para esta tarea convocó a la creación de
comisiones, las cuales, después de un
arduo trabajo, plantean y ponen a
consideración de los catedráticos mejoras
en la regulación de dos reglamentos: el de
Año Sabático y el de Personal Académico.

El Reglamento de Año Sabático fue
elaborado en 1989. El año sabático es un
derecho de los trabajadores académicos de
tiempo completo de la UJED que consiste
en un tiempo para descargarse de las
actividades de docencia, investigación,
gestión y tutoría para dedicarse a la
elaboración de proyectos, estudios de
posgrado o para realizar una estancia de
investigación. La reforma al reglamento
incluye una estructura clara para la
elaboración de proyectos ligados a las
Líneas de Generación y Aplicación del
Conocimiento (LGAC) y planes de desarrollo
institucional, garantiza los derechos
laborales y establece un proceso
administrativo más claro.

Por otro lado, la UJED también ha
anunciado la actualización del Reglamento
de Personal Académico, el cual data de
1992 y tuvo una actualización en el año
2006. Esta actualización se justifica por la

transformación de la docencia, el nivel de
habilitación de la planta académica y el
nuevo modelo educativo de la UJED. La
reforma se enfoca en la mejora de la
calidad educativa y la claridad de los
procesos administrativos; redefine las
funciones de los docentes de acuerdo con
su tiempo de contratación, actualiza el
proceso de concursos por oposición, añade
un glosario de términos, fortalece la
función de las academias y se incorpora el
proceso de rendición de cuentas.

Con estas actualizaciones la UJED busca
adaptarse a los cambios en el panorama
educativo y mejorar la calidad educativa
que ofrece a los estudiantes. Se espera que
la modernización de estos reglamentos
tenga un impacto positivo en la docencia,
la investigación y la gestión en la UJED.

La UJED actualiza sus reglamentos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Desde el último día del mes

pasado, Teresa Aispuro, hermana
del exgobernador, dejó de ser
secretaria ejecutiva del Poder
Judicial, informó su presidenta
Yolanda de la Torre, aunque dijo
desconocer si existe investigación
en contra de la exfuncionaria.

Apuntó que aún no se ha hecho
ninguna propuesta para nombrar
a quien ocupará este puesto, pero
todo cambio genera "buena
energía"

Dijo que el cambio de la
Secretaría Ejecutiva es una
oportunidad para seguir con el
proceso de reordenamiento
administrativo.

Aseguró desconocer si existe
alguna denuncia directa contra
Teresa Aispuro, hay varias en la
Fiscalía Anticorrupción, pero
advirtió que por su posición no
puede dar mayor información.

"Lo importante es que todos los
cambios son una oportunidad".

Ya se empieza a ver la luz y será
la Fiscalía Anticorrupción la que
investigue y es importante

respetar el debido proceso para
cada persona.

Apuntó que aún no tiene

propuesta, pero en los próximos
días presentará algunos perfiles,
pero el Tribunal Superior ya tiene

una dinámica importante y así
seguirá en beneficio de los
duranguenses.

Hermana del exgobernador renuncia al Poder
Judicial
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La Facultad de Trabajo Social, bajo la
dirección de Luis Enrique Soto Alanís,
concluyó el "Diplomado de actualización
docente", que inició en octubre con la
participación de Adriana Ornelas Bernal,
docente de la Escuela Nacional de Trabajo
Social de la UNAM, y que hoy al finalizar
agradeció la invitación y el interés de los
docentes de esta Facultad por actualizarse
no sólo académicamente, sino en
profundizar en los saberes de su materia.

Este diplomado constó de ocho módulos
en los que se cumplieron un total de 120
horas y tuvo la participación de 12
académicos de la Facultad de Trabajo
Social. Para el cierre de esta actividad, Soto
Alanís mencionó: "Es un placer hoy dar
término a este diplomado. Me da mucho
gusto estar aquí acompañándolos. Este fue
un evento que se realizó mientras aún
estaba la secretaria, la maestra María
Elena Martínez, donde se convocó a
personas muy capacitadas de la UNAM,
como la doctora Adriana Ornelas Bernal y
el doctor Elí Evangelista. Fue un esfuerzo
conjunto en el que se abordaron teorías
actuales, metodologías recientes y tópicos
de actualidad en el trabajo social a nivel
latinoamericano. Estamos haciendo
muchos aportes para la actualización y
para estar en la vanguardia en los
conocimientos, ya que nuestros alumnos
merecen ser los mejor capacitados para
enfrentar las problemáticas que se
observan en la actualidad".

"La Facultad hizo un esfuerzo para
concretar este objetivo que era importante
y que ustedes mismos lo pedían. Ya era
necesaria una actualización. Ustedes
pusieron su determinación y tiempo, y por
ello les agradezco mucho su compromiso
para aprender estas nuevas teorías que
están transitando en nuestro país. Les
reitero que somos la mejor universidad
pública del estado y somos los únicos que
preparamos trabajadores sociales. Por ello,
les agradezco su compromiso. Estamos
apostando por la mejor formación de
nuestros estudiantes, pero por ello
tenemos que prepararnos nosotros como
catedráticos", enfatizó el director.

En representación de quienes
concluyeron este diplomado, Adriana
Elizabeth Alvarado Saravia agradeció que
la Facultad y los directivos se interesen en
mantener actualizados a los docentes en
estas nuevas teorías, y agradeció a los
ponentes nacionales, así como a los
catedráticos de la unidad académica que
compartieron sus conocimientos.

Los docentes que recibieron
reconocimiento de manos de las
autoridades fueron: Adriana Elizabeth
Alvarado Saravia, Héctor Octavio Carriedo
Sáenz, Martha Janeth Domínguez Flores,
Laura Guillermina Flores Hernández,
Raquel García Vallejo, Rosario Alejandra
Hinojosa Espinosa, Laura Alicia Jiménez
Sifuentes, Ana Palomino Aguirre, Eréndira
Guadalupe Ramírez Montenegro, Yesica
Beatriz Rodríguez Maya, Sonia Soto Salinas
y Matilde Bretado García.

Facultad de Trabajo Social concluye "Diplomado de actualización docente"

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Alrededor de 124 obras

heredadas e inconclusas de la
pasada administración estatal en
observación, sí se han encontrado
irregularidades, reveló la
contralora del estado, Tanía
Julieta Hernández Maldonado.

Indicó que en estos momentos
están haciendo verificaciones
para ver cuántas de las obras de
la administración pasada se
construyeron y también cuánto
hay de deuda en estas mismas
obras, porque sí se encontraron
irregularidades y algunas que no
han sido concluidas por diversos
factores.

Como no se podría en términos
generales hacer un nuevo
contrato para algo que

relativamente ya está pagado, se
está tratando de hacer
conciliación con los constructores
a quienes se les debe. Se está
investigando cuánto es lo que se
les debe a los constructores en
cada caso en particular para ver
la posibilidad de que se finiquite,
se presente una denuncia y Obras
Públicas pueda hacer un nuevo
contrato para terminarlas,
explicó la contralora.

Reconoció que ha habido
irregularidades detectadas en
estas obras, como que no
cumplían los metros cuadrados,
también ha habido mala calidad
en algunas, no todas, hay
deficiencias en el proceso de
contratación.

Se refirió en específico al caso
del puente Francisco Villa, el cual
también fue auditado y aunque

en el tema de calidad ha quedado
resuelto que está en orden, los
procesos administrativos sí

representan algunas dificultades
porque se hicieron más contratos
de los que se prevén y los montos

cambiaron, incluso la obra se
inició de una forma y terminó
siendo distinta.

Contraloría investiga 124 obras
heredadas e inconclusas 
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Durante una reunión sumamente emotiva

de la directora general del Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango, Sonia
Jazmín Flores Arce con trabajadores que
han cumplido con sus años de servicio y
requisitos necesarios para su jubilación, se
llevó a cabo la entrega de finiquitos y
reconocimientos.

Fue durante reunión en la propia sala de
directores generales de la administración
central donde la titular de este subsistema
les dio la bienvenida y una felicitación por
tan importante momento en la vida laboral
del personal que pasa a retirarse de esta
institución.

Les expresó que este es un día muy
importante y excepcional para todos, pero
especialmente para ellos que en ese
momento se despidieron de manera formal
de esa institución, debido a que en ese
momento alcanzaban una meta
verdaderamente única como lo es el final
de una vida entregada plenamente a la
noble tarea de la docencia, a la enseñanza
de jóvenes en la educación media superior,
a la adquisición de conocimientos, al
desarrollo de habilidades y actitudes
necesarios para su formación, para ofrecer
lo mejor de sí mismos con el objetivo firme
de formar mejores personas para el futuro.

El trabajo responsable y eficiente, la
honradez profesional y la discreción, han
sido virtudes que segura estoy más
derramaron en nuestros educandos. Ya han

cumplido con creces sus obligaciones, ya
han prestado a la sociedad duranguense el
servicio que ésta les demandaba.

Puede ser que ahora tengan alguna
preocupación, que se sientan llenos de
inquietud por el futuro próximo, pero
confío y deseo que ese descanso recién
conquistado se convierta en una etapa de
paz, de mayor libertad para dedicarse a la
construcción de su proyecto personal, a
profundizar aspectos que el trabajo
cotidiano impidió realizar con la intensidad
deseada.

Espero y confío en que cuando nos visiten
próximamente y les preguntemos ¿qué
tal?, ¿cómo están?, puedan responder con
un “vivo jubilosamente”, pues no en vano
ese es el sentido de la palabra jubilación:
júbilo, alegría y regocijo.

En fin, entiendo que hoy deben de estar
contentos, entre otras razones, por ser
conscientes de poseer ese estado de
plenitud que consiste en la satisfacción del
deber cumplido.

Pienso también que no podrán evitar
bucear en el pasado, recordar episodios
buenos y menos buenos, pues de todo
habrá tenido su camino.

Afortunadamente, aunque la memoria es
caprichosa suele ser también selectiva y
tiende a recordar los acontecimientos más
gratificantes y a olvidar los desagradables.

Por eso, en adelante, aunque no podrán
dejar de sentir nostalgia por su vida
profesional y la recordarán con cariño, no
se anclen en el pasado, vivan el presente.

Cobaed entrega finiquitos a personal jubilado

Sección 44 del SNTE confía
en aumento anterior a la
inflación 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario general de la Sección 44 del

Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Efrén Estrada Reyes,
apuntó que se confía que el aumento
salarial, por lo menos se compare con la
inflación que supera el ocho por ciento.

Apuntó que los maestros tienen una
buena opinión de crecimiento siguiendo los
lineamientos que la autoridad les indica,
pero los de nuevo ingreso sí se están
quedando atrás en cuanto al salario
comparado a otras carreras.

Además, dijo que a los nuevos maestros
los envían a otras comunidades y tienen
que pagar los traslados, lo que merma aún
más sus ingresos. Apuntó que se busca
hacer la amalgama que Durango necesita
para lograr una mejor calidad educativa.

Dijo que esta Sección 44 siempre ha sido
muy responsable y una vez que concluya el
reordenamiento, se espera que se pueda
lograr la dinámica que permita un mejor
funcionamiento del sector educativo.

Aseguró que aunque hay "prietitos en el
arroz", dijo que cada vez es más difícil que
se emitan documentos falsos, pero es
posible que haya algún título falso.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las desapariciones de mujeres en
algunos casos, también se deben a que
ellas mismas huyen de la violencia que
sufren, expuso la fiscal general del estado,
Sonia de la Garza.

Ante un aumento en el número de
reportes de desaparición de jóvenes y
mujeres sobre todo a través de redes
sociales, la fiscal general reconoció que
existe un mayor número de reportes, sin
embargo, cada uno tiene su propia
circunstancia.

Muchas de ellas simulan irse, otros traen
tema de violencia intrafamiliar,
recientemente se dio un caso de una
joven mayor de edad que fue reportada
como desaparecida y fue localizada en el
estado de Puebla, gracias a la
colaboración con las autoridades de
aquella entidad, ella acudió a declarar y
señaló que era víctima de violencia estuvo
narrando algunos hechos y como es

mayor de edad, se cuenta como persona
localizada y se cierra ese expediente
porque fue a voluntad propia huyendo de
una situación complicada en casa.

Asimismo, se tuvo otro caso de una
mujer de 31 años que tenía un problema
de índole psicológica, estaba deprimida y
decidió irse; también se tiene el caso de
una menor indígena de 15 años que había
salido de un albergue junto con otra
persona a decisión propia en compañía de
un primo; ellos fueron localizados y ya

están bajo la tutela de la maestra.
EL CASO DE LUPITA 
También se refirió al caso de Lupita, la

mujer asesinada por su expareja el cual se
encuentra prófugo aparentemente en
Estados Unidos y señaló que la ficha roja,
la acaba de confirmar la autoridad
estadounidense y de comprobar la
familia.

Dijo que esa ficha no está visible en el
sistema abierto, pero sí está visible en
todos los sistemas de Estados Unidos.

Mujeres también desaparecen
huyendo de la violencia



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, apuntó que en las próximas horas se
retomará la mesa de diálogo con las
alumnas de la Escuela de Ciencias y
Tecnologías para tratar de levantar el paro
que se inició el fin de semana 

Explicó que ya se separó de sus funciones
al académico que es acusado de presunto
acoso, mientras se hace la investigación
correspondiente.

Las alumnas presentaron un pliego
petitorio, la idea es dar solución a todas las
demandas que ellas presentan, el

académico fue separado del cargo, pero
tienen algunas otras demandas como la
atención sicológica y otros detalles a los
que se les debe dar curso.

Dijo que la directora de esta institución
está en la libertad de presentar disculpas
públicas, si eso satisface a las quejosas.

Apuntó que en el caso de la Facultad de
Cultura Física y Deporte aún se está
desahogando el proceso para deslindar
responsabilidades.

Será la comisión quien lo haga, pero aún
se están escuchando los testimonios
porque la parte quejosa presentó 37
testigos para presentar el dictamen que
defina si se mantiene la directora o es
separada definitivamente del cargo.
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Se retomará diálogo con alumnas de
escuela de Ciencias y Tecnologías: rector

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado federal de Movimiento

Ciudadano, Omar Castañeda consideró que
fue una ingratitud la desaparición del
INSABI, luego de que fue creado y
anunciado con bombo y platillo, se
equivocaron y hoy actuaron con una
mayoría aplastante como el viejo régimen.

Es una ingratitud, que después de haber
anunciado con bombo y platillo la creación
de este instituto, ahora se desaparezca
porque no funcionó, realmente por una
falla de planeación, "yo estoy convencido
que el presidente tiene muy buenas
intenciones, pero tiene muy malos
asesores, esta es una prueba de ello, se ha
invertido mucho en el INSABI y hoy se
desaparece como lo hacía el viejo régimen,
porque las puedo las hago, con esas

mayorías aplastantes que no razonan, que
no piensan".

Consideró que así como hay diputados
que sí piensan y razonan, también existen
algunas personas que rodean al presidente
y que son vivales.

Indicó que en su momento se le dio un
voto de confianza y se votó a favor del
INSABI por que se esperaba un tema social
que trajera beneficios a México, pero se
han cometido grandes errores porque el
movimiento de Andrés Manuel, le abrió la
puerta trasera a lo peor del viejo régimen
y hoy son los que dirigen, hoy son los que
están.

Recalcó que al INSABI se le invirtieron
alrededor de 700 millones de pesos, porque
era el instituto que iba a sustituir el Seguro
Popular, pero la verdad es que ha habido
muchas fallas y hoy queda naufragando.

Ingratitud la desaparición del INSABI, actuaron bajo el viejo régimen

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Beatriz Zamora Nájera,

presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio en Pequeño
(Canacope), anunció la venta
especial el 5, 6 y 7 de mayo en la
calle Patoni por el Día de las
Madres. 

Reconoció además que hay una
situación muy tensa en materia
económica que no permite elevar
las ventas, además de otros
factores como la informalidad.

Indicó que se saldrá las calles
con la esperanza de recuperar
ventas ya que han estado flojas y
el día 10 de mayo de manera
tradicional es uno de los que más

representan para el comercio
local.

Anotó que se sabe que la
economía de la ciudad está
afectada y que eso también no ha
permitido un repunte de ventas,
el 30 por ciento la hace con
tarjetas de crédito o bien a través
del uso de vales, lo que es un
indicador de que las cosas están
complicadas.

Haciendo un esfuerzo, dijo se
tendrán descuentos de hasta el 50
por ciento en diversa mercancía
para las madres en su día.

Finalmente, indicó que el cierre
se dará en la calle Patoni a partir
de Isauro Venzor y hasta 20 de
Noviembre.

Esperan aumento de ventas por el Día
de la Madre
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DURANGO, DGO.
“Hoy no solo venimos al desfile,

sino también a escuchar a los
trabajadores y a dar solución a
sus demandas”, dijo el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al acompañar a 20 mil
agremiados que participaron en
los actos de conmemoración del
Día del Trabajo, donde reiteró que
en los próximos seis años,
contarán con todo su respeto y
respaldo.

Desde muy temprano, el pasado
lunes, el gobernador junto a los
integrantes de los diferentes
sindicatos, se dieron cita para
participar en las actividades del 1
de mayo, donde reiteró la
disposición que tiene su gobierno
desde el primer día, para respetar
los acuerdos y velar por el respeto
a los derechos de los trabajadores
de la entidad.

Allí aprovechó para decirle a los
duranguenses que con la llegada
de nuevas empresas a la capital y
a la comarca lagunera, muchos
duranguenses contarán con un
empleo digno, seguro y bien
pagado.

Posteriormente emprendieron
una caminata por calle 5 de
Febrero en el tradicional desfile
que arribó al museo Francisco
Villa, donde saludó al contingente
de trabajadores.

En representación de los
miembros de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM),
Gabriela Alvarado Zamarripa,
destacó que la lucha histórica de
los trabajadores no ha sido en
vano, ya que sus derechos y
conquistas tienen garantías
individuales y sociales con
mejores condiciones de trabajo,

“aspiramos a una vida digna con
seguridad en el presente y un
futuro mejor, por eso,
caminaremos junto con el
gobierno de Esteban, porque en
conjunto se pueden lograr
grandes conquistas laborales”,
apuntó. 

Asimismo, Efrén Estrada Reyes,
secretario general de la Sección
44 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE), manifestó que la clase
trabajadora busca mejores
condiciones, oportunidades y
seguridad social, por ello, harán
la parte que les corresponde para
seguir avanzado y construyendo
el Durango anhelado, “doctor
Esteban hoy los trabajadores
estamos convencidos que la ruta
que estamos siguiendo es la
correcta porque con su figura,
habremos de darle vuelta a la
página; estamos seguros que las
cosas van por un mejor camino”,
agregó.

“En Durango somos gente
trabajadora y bien entrona” dijo
la titular de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STPS),
Cindy González Murillo, al
recalcar que la lucha para mejorar
las condiciones laborales sigue
vigente, por lo que hizo un
llamado a las y los patrones a
promover un trabajo digno, con
buenas condiciones de seguridad
laboral, un salario equitativo y a
la no discriminación. También,
invitó a los trabajadores a
cumplir con sus
responsabilidades en su lugar de
trabajo, así como en su función.

El tradicional desfile para
conmemorar el Día del Trabajo,
contó con la participación de
alrededor de 20 mil personas de
diferentes sindicatos y
dependencias, quienes fueron
escuchados por el gobernador, el
alcalde capitalino, Antonio Ochoa,
así como miembros del gabinete
estatal y municipal. 

Ahora los trabajadores de Durango son escuchados;
buscaremos resolver sus demandas: Esteban
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad

Pública y Protección Ciudadana, a
través de su titular Iván Torres
Chávez, informó que, gracias a la
suma de esfuerzos y excelente
coordinación entre dependencias
municipales y estatales, policías
municipales de Gómez Palacio,
localizaron a una menor que
estaba desaparecida desde el
pasado 29 de abril del presente
año, en la colonia El Mezquital de
este municipio 

Torres Chávez explicó que el
hallazgo se originó porque los
agentes de seguridad pública
recibieron un llamado, solicitando
su ayuda para dar con la menor
desaparecida, por lo que, al
dirigirse al lugar que se indicaba
en el reporte, se percataron que

en el lugar estaba una femenina
con la descripción de la jovencita.

“La solicitud fue realizada por la
Policía Investigadora de Coahuila,
misma que fue atendida por
Seguridad Pública de Gómez
Palacio. La petición consistió en
apoyar las acciones de búsqueda
de la menor, la cual, según el
reporte, había sido vista por
última vez en la calle Fresnos y
Mezquites, de la colonia
Mezquital”, apuntó el
funcionario.

Indicó que, al llegar los
elementos de apoyo al lugar, la
menor se encontraba todavía en
el sitio antes mencionado, por lo
que personal de la policía
municipal de Gómez Palacio,
procedieron a bajar de la unidad
para brindar las atenciones
necesarias a la menor, quien se

identificó como Lluvia Sofría de
13 años de edad.

“Al dialogar con la menor,
elementos aseguraron que, por
tercera vez, fue ella quien decidió
salir de su hogar, el cual se
encuentra en el municipio de
Torreón, agregando que, desde
días pasados, había tenidos

problemas con su madre, motivo
que la orilló a repetir tal decisión.
Posteriormente, se le da parte al
personal de la fiscalía de Personas
Desaparecidas”, señaló.

Finalmente, el responsable de la
Seguridad en el municipio, Iván
Torres Chávez, dijo que, por
instrucciones de la alcaldesa

Leticia Herrera Ale, durante su
Administración se estará
trabajando de la mano con los
municipios vecinos y que de esta
manera, la policía municipal de
Gómez Palacio, refrenda su
compromiso de proteger y
salvaguardar el interés superior
de niñas, niños y adolescentes.

Policías localizan a adolescente
desaparecida en Torreón

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para dar seguimiento a los casos

de violencia de género en La
Laguna de Durango, el municipio
de Gómez Palacio fungió como
anfitrión del evento sobre
Capacitación Institucional del uso
y manejo del Banco Nacional de
Datos e Información Sobre Casos
de Violencia Contra las Mujeres
Región Laguna, donde se
manejaron diversos aspectos
tendientes a erradicar, dicho
problema

El evento, organizado por la

Segob, en coordinación con la
Comisión Nacional para Prevenir
y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres y la Secretaría de
Seguridad Pública del Estado,
tuvo como finalidad además de la
capacitación del manejo de la
plataforma del BANAVIM, generar
consciencia entre las autoridades
acerca de la importancia de
alimentar esta base de datos
nacional, “pues solo teniendo un
diagnóstico certero, se pueden
diseñar estrategias que atiendan
el problema de la violencia contra
las mujeres, expresó Évelyn

Trasviña López, coordinadora de
estudios e investigaciones para la
erradicación de la violencia de la
Comisión Nacional para Prevenir
y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres (CONAVIM).

Acudieron al evento celebrado el
día de hoy en la biblioteca Juan F.
Brittingham, ubicada al interior
del parque La Esperanza,
autoridades estatales y
funcionarios de diversos
municipios de la laguna que
trabajan atendiendo esta
problemática.

Durante la capacitación, Claudia

Marroquín Amado, enlace
nacional del BANAVIM, reconoció
a Gómez Palacio, como un
ejemplo en el manejo y
actualización de los datos del
Banco, por ello, solicitarán al
Ayuntamiento, que el personal
que atiende este proceso, pueda
servir de apoyo a otros
municipios en la laguna y el
estado, que aún requieren un
acompañamiento constante.

Al hacer uso de la voz, el Síndico
Municipal, Jaime Alonso Aguilera,
expresó que en Gómez Palacio,
erradicar la violencia de género

“es un compromiso de todas y
todos, porque así lo ha instruido
la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien también ha sido enfática en
señalar que no hay, ni habrá
tolerancia hacia ningún tipo de
maltrato contra las mujeres”.

Por eso estamos aquí hoy,
refrendando, a nombre de este
gobierno, el compromiso que
existe para generar condiciones
que cambien la realidad de
nuestras familias y de tantas
mujeres gomezpalatinas que
históricamente han sido víctimas
de estos abusos”, concluyó.

Gómez Palacio, ejemplo en la alimentación del BANAVIM



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el objetivo de dar
cumplimiento a la ley de
transparencia y acceso a la
información, en días pasados,
personal del Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (SIDEAPA),
sostuvieron una reunión de
trabajo con personal del Instituto
Duranguense de Acceso a la
Información Pública (IDAIP) en la
ciudad de Durango.

Así lo dio a conocer el titular del
Sideapa, Francisco Escalera
Tostado, quien afirmó que, estas
acciones están encaminadas a las
prioridades de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, de manejar de
manera transparente las finanzas
y recursos que se aplican al
interior del Sideapa.

“La transparencia y el acceso a
la información son
fundamentales en todo gobierno
que. La transparencia implica que

la información pública debe estar
disponible y ser accesible a todos
los ciudadanos; por otro lado, el
acceso a la información permite a
los ciudadanos conocer cómo se
están utilizando los recursos
públicos. En este sentido, la ley de
transparencia y acceso a la
información es un instrumento
legal que garantiza estos
derechos y promueve la
transparencia y rendición de
cuentas en la gestión pública”,
apuntó el funcionario.

Escalera Tostado destacó que,
por parte del Sideapa, participó
en dicha mesa de trabajo la titular
de Sistemas y Enlace de la Unidad
de Transparencia

Finalmente, destacó que estas
acciones se estarán realizando
paulatinamente para dar certeza
a los ciudadanos de que se trabaja
con el mayor grado de eficiencia
en beneficio de la calidad de los
servicios que desde el Sideapa se
presta a la ciudadanía.

Sideapa sostiene mesa
de trabajo con el IDAIP
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La dirección de Salud Municipal

del ayuntamiento de Gómez
Palacio inició el pasado mes de
abril con la campaña de
esterilización de perros y gatos en
el área urbana y rural, por lo que
a la fecha se han atendido casi 50
mascotas, que ya fueron
intervenidas tras ser valoradas
por los médicos especialistas y se
espera que la próxima semana se
sigan sumando un mayor número
de intervenciones.

El director de la mencionada
dependencia, Antonio Adame de

León, manifestó que, esta
campaña tiene como objetivo el
disminuir la población de perros
y gatos en las calles, por lo que
invitó a la población a que acudan
a las instalaciones de Control y
Bienestar Animal, ubicado en
Prolongación Vergel 2970, colonia
Nuevo Los Álamos, o llamar al
teléfono 871175100 extensión
330, donde se pueden anotar con
el fin de que sus mascotas sean
atendidas.

Esta campaña, señaló Adame de
León, se dio por instrucciones de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale,

quien dispuso de los medios para
que fuera de manera gratuita en
apoyo de las familias de escasos
recursos quienes no tienen para
realizar este tipo de cirugías a sus
mascotas.

Las esterilizaciones se efectúan
una semana en una colonia, y
otra en un ejido, así, se va
atendiendo de manera
simultánea esta problemática,
además se programan las visitas
de los médicos veterinarios, que
atienden  sólo a quienes hayan
sacado previa cita, concluyó
Adame de León.

Invitan a la campaña de esterilización de mascotas



Varón de 36
años se priva
de la vida
Redacción
Durango, Dgo.
La madrugada de este

martes, un varón de 36 años
de nombre Ignacio, vecino de
la colonia San Juanito, del
municipio de Lerdo, se privó de
la vida por medio del
ahorcamiento.

Fue un familiar quien lo
encontró en suspensión
completa, por lo que de
manera inmediata lo bajó y le
brindó los primeros auxilios,
no siendo esto posible, pues
Ignacio ya no contaba con
signos vitales.

Por el momento, se
desconocen las causas que
orillaron al hoy finado a tomar
esta fatal determinación.

De este caso tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien
ordenó el trasladado del
cuerpo al Servicio Médico
Forense (Semefo), para la
práctica de la autopsia de ley.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este pasado lunes
en la avenida Francisco Primo de
Verdad, de esta ciudad capital, se
localizaron dos brazos quemados,
uno de los cuales estaba
semidevorado por los perros.

Las extremidades superiores
fueron trasladadas al Servicio
Médico Forense (Semefo), de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) para los estudios
correspondientes.

Fue minutos más tarde, en una
obra en construcción que se ubica
cerca de donde hallaron los
brazos, justo en las calles Yucatán
y Tabasco, de la colonia Diana
Riojas de Colosio, se localizaron
las piernas quemadas y a 200
metros se encontró el dorso y la
cabeza, que al decir de la

autoridad pertenecen al cuerpo
de un varón.

Fue una persona la que llamó
para reportar que, en un lote al
lado de su casa, estaban las dos
piernas quemadas.

Se informó que, los brazos, las
piernas, el dorso y la cabeza,
pertenecen a la misma persona,
por lo que ya están siendo
analizadas por personal
especializado para determinar las
causas de su muerte y su posible
identificación.

Sobre este caso, la fiscal general
del estado, Sonia Yadira de la
Garza Fragoso, señaló que, “sí nos
preocupa el hecho de que se
hayan encontrado por separado
las partes del cuerpo del varón en
la entidad, es un caso que no
sucedía desde hace mucho
tiempo y esto no significa que

vaya a ocurrir frecuentemente,
Durango está muy tranquilo, los
índices delictivos están
d i s m i n u y e n d o
considerablemente”, reiteró.

Dijo que en el mes de abril no
ocurrió ningún feminicidio y se
espera salir de ese famoso quinto
lugar nacional de inseguridad en
que nos colocaron, por lo que

para lograr el objetivo estarán
trabajando arduamente y agregó
que se va a esclarecer el caso de
la persona encontrada sin vida y
sin extremidades.

Aparecen más restos del descuartizado
y quemado

Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer de 40 años de
nombre Silvia Hernández Alcocer,
originaria de la colonia Tierra y
Libertad, de Ciudad Acuña,
Coahuila, murió a consecuencia
de las lesiones que sufrió al ser
atropellada por un auto.

En este accidente resultó

lesionada la acompañante de la
hoy occisa de nombre María
Magdalena González Ordaz de 26
años, vecina de la colonia Tierra
Blanca, del municipio de Gómez
Palacio, por lo que fue trasladada
policontundida a la clínica 46 del
IMSS. Los hechos ocurren la
mañana de este pasado lunes, al
filo de las 11:40 horas, cuando se

encontraban en el camellón de la
calzada Carlos Herrera de la
colonia Ampliación Santa Rosa
del municipio de Gómez Palacio y
en un momento dado, fueron
impactadas por un vehículo
Volkswagen, línea Pointer,
modelo 2007, color gris,
conducido por Agustín de 32
años, quien quedó detenido por

elementos de vialidad y puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte.

Mencionar que ambas féminas
fueron trasladadas para recibir
atención médica al nosocomio
antes citado, lugar en el que, pese
a los esfuerzos de la ciencia
médica, perdió la vida Silvia.

Auto atropella a dos mujeres, una fallece 

Redacción 
DURANGO, DGO.

En la carretera Guanaceví-
Tepehuanes, se registró la
volcadura de una camioneta
donde mineros resultaron
lesionados.

De este evento tomó
conocimiento la Dirección
Municipal de Seguridad Pública a
través del Mando Único.

Fue una llamada al 911 que
alertó a las autoridades del
accidente, quienes se trasladaron
a la altura del kilómetro 3 de la
carretera antes mencionada,
lugar en donde se encontró una
camioneta marca Chevrolet de la
línea Trail Blazer, color gris, con
placas de Onappafa, la cual se
encontraba volcada  sobre la
carretera, encontrándose dos

personas del sexo masculino
tiradas sobre el pavimento,
mismos que estaban
inconscientes, solicitando el
apoyo de los paramédicos de la
Cruz Roja, quienes en una
ambulancia trasladaron a los
heridos al Centro Médico de
Guanaceví, Dgo.  En dicha clínica
fueron identificados por la esposa
de uno de estos, mismo que

responde al nombre de Juan
Gabriel de 27 años, quien era el
conductor del vehículo en
mención y su acompañante
Carlos, desconociéndose su edad,
los cuales son mineros, de
acuerdo a la versión de la
declarante.  Ambos presentaban
diversas lesiones, el segundo con
traumatismo craneoencefálico,
motivo por el cual se decidió
trasladarlos al Hospital General
del municipio de Santiago
Papasquiaro, para su atención
médica, tomando conocimiento
de estos hechos el agente del
Ministerio Público por lo que
resulte de la investigación
correspondiente. 

Volcadura deja dos mineros
heridos en Guanaceví



MIÉRCOLES 03 DE MAYO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Redacción
DURANGO, DGO.

Una joven de 17 años, vecina de
la colonia Rincón de las Flores,
Christian Gael Sánchez Ruacho de
19 años, originario de la colonia
Octavio Paz y Eduardo

Alonso de 24 años, radicado en
la colonia Azcapotzalco, de esta
ciudad capital, resultaron
lesionados en un percance vial.

La menor y Gael ingresaron al
Hospital General 450, la primera
policontundida y esguince de

segundo grado y el segundo con
traumatismo craneoencefálico
severo, mientras que Eduardo, fue
trasladado a la clínica 1 del IMSS,
con traumatismo
craneoencefálico leve y
policontundido.

Los hechos ocurren la noche de
este pasado lunes, al filo de las
21:30 horas, cuando la menor y
Christian Gael caminaban por la
avenida 20 de Noviembre de esta
ciudad y

al llegar a la altura de la calle

Laureano Roncal, fueron
impactados por una

motocicleta de la marca Italika,
modelo 2021, color rojo con
negro,

conducida por Eduardo Alonso,
resultando todos lesionados, por
lo que

fueron trasladados para recibir
atención médica a los nosocomios
antes

citados, quedando el último de
ellos en calidad de detenido por
la responsabilidad que le resulte.

Grave pareja al ser impactada
por una motocicleta

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
a través del Mando Único,
lograron la detención de Óscar
de 41 años, por el presunto
delito de violencia familiar,
siendo señalado por su esposa
de agredirla física y
verbalmente, además de tratar
de asfixiarla. 

El presunto agresor fue
arrestado en la calle 50
Aniversario de la colonia
Magdalena, del municipio de
Nuevo Ideal y tras el
señalamiento directo se procede
a la detención del presunto
responsable de estos hechos,
quien fue puesto a disposición
del agente del Ministerio
Público, para que se proceda
conforme a derecho.

Arrestan a sujeto por intentar
ahorcar a su esposa en NI 

Asesinan a madre buscadora en Celaya
Agencias
Teresa Magueyal, madre

buscadora integrante del
colectivo “Una Promesa por
Cumplir” fue asesinada este
martes en la comunidad San
Miguel Octopan, en Celaya,

Guanajuato.
Teresa murió sin encontrar a su

hijo José Luis Apaseo Magueyal,
desaparecido desde el 6 de abril
de 2020 en el mismo poblado.

La señora Teresa circulaba en su
bicicleta cerca del jardín de niños
de San Miguel Octopan, cuando

hombres armados a bordo de una
motocicleta le dispararon,
dejándola sin vida en el lugar.

Se montó un operativo para dar
con los responsables, pero no
hubo detenidos por el asesinato
de la madre buscadora Teresa
Magueyal.
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La Administración de Control de
Drogas (DEA, por sus siglas en
inglés) de los Estados Unidos
mencionó que el Cártel de Sinaloa
es más poderoso y tiene más
dinero desde que los hijos de
Joaquín El Chapo Guzmán
asumieron el control de la
organización, también conocida
como el Cártel del Pacífico.

“Montamos un caso muy
exitoso contra el Chapo, está en
una prisión federal por el resto de
sus días. Susu hijos tomaron el
contro y el cártel nunca ha sido
más poderoso y nunca ha hecho
más dinero. No podemos ir contra
un solo punto, tenemos que
atacar toda la cadena”, dijo
durante un foro del Intituto
Milken, la administradora de la
DEA, Anne Milgram.

La directora de la DEA señaló
que los cárteles mexicanos han
evolucionado desde el 2014
porque “son más letales, son más
despiadados y están atrayendo
un nuevo veneno, el fentanilo,
que es más barato”.

Agregó que los Estados Unidos
implementa una estrategia
contra el Cártel de Sinaloa y el
Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) pues han “construido una
capa estratégica encima de ellos”,
mismo que consta de un equipo
especializado para cada una de
estas organizaciones criminales.

Precisó que estos grupos
especiales están compuestos por
gente dedicada a derrotar a los
cárteles, como agentes de la DEA,
analistas científicos, expertos en
química y finanzas ilícitas.

“Ahora estamos ‘mapeando’ a
los miembros de esos dos cárteles
en todo el mundo. Los hemos

identificado en más de 40 países
del mundo y operan de manera
diferente en cada país. Estamos
atacando toda la cadena de
abasto. Tenemos increíbles socios
internacionales que nos pueden
ayudar”, detalló la directora de la
DEA.

Señaló que la agencia
antidrogas no solo está buscando
a los abastecedores de
precursores del fentanilo, sino
que también buscan a cómplices
y facilitadores dentro de Estados
Unidos.

“Es la primera vez que estamos
haciendo esto. Tenemos que
identificar cada parte de esa
cadena de abasto”, aseguró Anne
Milgram. “Compran precursores
químicos de China, los embarcan

a México, producen fentanilo a
escala masiva, comprimen esas
píldoras y luego las manda a los
Estados Unidos por aire, por mar,
y redes sociales para ponerlas en
las manos de los americanos”,
dijo.

La agente de la DEA reconoció
que los EEUU también tiene la
obligación de atacar la demanda
del consumo del fentanilo y
aseguró qué ha logrado aplanar
la curva de crecimiento de las
muertes por sobredosis que
llegan a más de 107 al año. “Ya no
es una guerra contra las drogas,
es un esfuerzo para salvar vidas”,
acotó.

Esta no es la primera vez que la
agencia antidrogas los EEUU
anuncia que va contra los hijos de

El Chapo Guzmán, mismos que
lideran una facción del Cártel de
Sinalia y la cual se hace llamar Los
Chapitos.

El 14 de abril, el Departamento
de Justicia de la Unión Americana
anunció nuevos cargos penales en
el Distrito Sur de Nueva York,
Distrito Norte de Illinois y Distrito
de Columbia contra Los Chapitos:
Iván y Alfredo Guzmán Salazar, de
40 y 37 años, respectivamente, así
como Joaquín y Ovidio Guzmán
López, 36 y 33 años.

“Las acusaciones de hoy envían
un mensaje claro a Chapitos, el
Cartel de Sinaloa y las redes
criminales de drogas en todo el
mundo de que la DEA no se
detendrá ante nada para proteger
la seguridad nacional de los

Estados Unidos y la seguridad y la
salud del pueblo
estadounidense”, dijo en su
momento Anne Milgram.

“Los chapitos fueron pioneros
en la fabricación y el tráfico de
fentanilo, la amenaza de drogas
más letal que nuestro país haya
enfrentado jamás, lo inundaron
en los Estados Unidos durante los
últimos ocho años y mataron a
cientos de miles de
estadounidenses. Durante el
último año y medio, la DEA se
infiltró proactivamente en el
Cartel de Sinaloa y la red
Chapitos, obtuvo un acceso sin
precedentes a los niveles más
altos de la organización y los
siguió por todo el mundo”, señaló
la directora de la DEA.

El Cártel de Sinaloa es más poderoso y tiene más
dinero bajo el control de Los Chapitos, aseguró la DEA
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Martha Delgado Peralta, quien
se desempeñó como funcionaria
de la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), dio a conocer su
renuncia a la subsecretaría que
llegó a ocupar desde diciembre de
2018. En ese sentido, después de
cuatro años y seis meses, dejará
de ser la titular para Asuntos
Multilaterales y Derechos
Humanos en la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) para
atender proyectos políticos
personales.

Por medio de sus redes sociales
oficiales, la funcionaria dio a
conocer el documento de su
renuncia fechado el 2 de mayo de
2023, mismo que presentó a
Marcelo Ebrard Casaubón, titular
de la SRE. En el contenido,
atribuyó el sentido de su decisión
a la dedicación de todo su tiempo
y atención a los proyectos
políticos y personales que tiene
en puerta.

“Me permito presentar mi
renuncia al cargo de Subsecretaria
para Asuntos Multilaterales y
Derechos Humanos de la
Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), con la finalidad
de dar inicio a proyectos
personales y políticos que
demandan mi completa

dedicación”, expresó en el
documento.

En algunos de los párrafos del
documento aprovechó para
agradecer al titular de la SRE, así
como al presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) y
a la escritora Beatriz Gutiérrez
Müller “por su apoyo en
momentos cruciales de mi
gestión”. El reconocimiento
también fue extendido hacia la
labor del Senado de la República.

¿Cuál fue la labor de Martha
Delgado como subsecretaria de la
SRE?

Poco más de un año después de
haber asumido el cargo de
subsecretaria, Martha Delgado
fue designada por Marcelo Ebrard
Casaubón para la búsqueda y
negociación con la finalidad de
traer insumos médicos y vacunas
al país en medio de la pandemia
por la enfermedad de COVID-19.

En ese sentido, encabezó la
gestión para lograr la atracción
de más de 200 millones de dosis
del antídoto, así como la
captación de ensayos clínicos
para la verificación de otras
sustancias creadas para combatir
los síntomas de la enfermedad
causada por el virus SARS-CoV-2.

De igual forma, colaboró con la
creación de la Dirección General
de Impulso Económico Global y

representó al país en diversas
cumbres y encuentros en diversas
materias como economía,
derechos humanos y medio
ambiente.

Además, brindó
acompañamiento y
asesoramiento durante las
negociaciones con Elon Musk
para lograr la colocación de la
planta ensambladora de Tesla en
el territorio mexicano.

“Quiero expresarte nuevamente
mi gratitud por el apoyo
incondicional que le diste a todos
y cada uno de estos proyectos,
por haberlos puesto en mis
manos y te extiendo mi más
sincero reconocimiento por la
histórica labor que has ejercido al
frente de la SRE”, escribió en el
último párrafo del documento.

Minutos después de la
publicación del documento en sus
redes sociales, el canciller se
pronunció acerca de la decisión.
Aunque celebró la labor que
realizó a lo largo de los últimos
cuatro años y seis meses en la
subsecretaria, también agradeció
su respaldo al sumarse al
proyecto político que encabeza
con miras a ser el candidato a la
presidencia de la república por el
Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) en 2024.

“Mi profundo agradecimiento

por tu trabajo impecable y eficaz
que garantizó vacunas para
México en 2020-21. Reconozco el
gran valor de la decisión que has
tomado para dedicarte al 100% a
la propuesta que encabezo con
miras al 2024 ¡Abrazo!”, fue el
mensaje publicado por medio de
la cuenta verificada en Twitter de
Marcelo Ebrard Casaubón.

Cabe mencionar que Martha

Delgado es una mujer cercana a
Marcelo Ebrard, pues lo ha
acompañado a lo largo de la
construcción de su trayectoria
política. Cuando el actual titular
de Relaciones Exteriores llegó a
ocupar la jefatura de Gobierno en
la Ciudad de México (CDMX),
Delgado Peralta desempeñó el
cargo de secretaria de Medio
Ambiente.
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Martha Delgado renunció a
Subsecretaría de Relaciones Exteriores
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La Conferencia Anual de
Seguridad Hemisférica (HSC)
organizada en Miami por la
Universidad Internacional de
Florida (FIU), comenzó su octava
edición con académicos,
representantes del sector privado
y agentes de gobierno y de
organizaciones no
gubernamentales a fin de
analizar los “desafíos de
seguridad más apremiantes que
enfrenta el hemisferio
occidental”.

Con la organización del Instituto
de Políticas Públicas Jack D.
Gordon, el Centro sobre América
Latina y el Caribe Kimberly Green
y el Centro para la Libertad
Económica Adam Smith, la
#HSC2023 contó con la presencia
del subsecretario adjunto de
Defensa de los Estados Unidos,
Daniel Erikson, quien señaló:
“Esta conferencia se ha
convertido en uno de los
principales foros de debate sobre
algunas de las cuestiones de
seguridad transversales más
urgentes a las que se enfrentan
América Latina y el Caribe”, y
destacó que el tema de la
conferencia, “Las asociaciones en
la década decisiva”, le resultó
muy apropiado.

“No hay duda de que estamos
viviendo un periodo decisivo, y
para Estados Unidos, nuestros
aliados y socios serán
absolutamente esenciales la
asociaciones en este periodo. La
visión de la administración Biden-
Harris para la política
estadounidense en el hemisferio
occidental busca un futuro
democrático, próspero, de clase
media y seguro”, siguió.

“Nuestra estrategia de
seguridad nacional nos convoca
para profundizar nuestras
asociaciones en la región, basado
en políticas de respeto mutuo,
igualdad, compromiso con el
gobierno democrático,
prosperidad económica,
seguridad, estado de derecho y
respeto por la dignidad humana”.
Sin embargo —pasó Erikson al
centro del tema—, al mismo
tiempo es un momento de
desafíos complejos y de evolución
constante de seguridad, entre
ellos los vinculados al
medioambiente y el ciberdelito.

Sobre el tema también hablaron,
entre las autoridades
estadounidenses, el vicealmirante

Alvin Holsey, subcomandante
militar del Comando Sur de los
Estados Unidos; el subsecretario
adjunto de la Oficina de Asuntos
del Hemisferio Occidental, Juan
Sebastián González; la
administradora adjunta de
USAID, Isobel Coleman y
diplomáticos estadounidenses
como el ex embajador en El
Salvador, Ron Johnson. También
la comandante del Comando Sur,
generala Laura Richardson,
participó del encuentro mediante
un video grabado.

Entre los políticos
latinoamericanos que
participaron se contaron María
Paula Romo Rodríguez, ex
ministra de Gobierno de Ecuador;
Sandro Torres Avelar, secretario
de Seguridad Pública para el
Distrito Federal de Brasil; Nicole
Wong, ex vicecanciller de
Panamá, y Jorge Heine, ex
embajador chileno en China.

Hubo también expertos en
América Latina como Evan Ellis
(U.S. Army War College), Margaret
Myers (Inter-American Dialogue)
y Michele Devlin (USAWC),
además de expertos de FIU como
Leland Lazarus, Shlomi Dinar,
Carlos Díaz-Rosillo, Bruce Vitor y
Brian Fonseca.

Luego de que Erikson hablara de
“uno de los retos omnipresente
en este hemisferio, la zona gris”,
y la definiera como aquello “que
está por debajo del umbral de la
guerra, pero sin embargo cobra
elementos más agresivos”,
siguieron la embajadora Paula
Dobriansky, ex subsecretaria de
Estado para Asuntos Globales, y
el congresista republicano Mario

Díaz-Balart.
En la primera mesa, “Proteger a

nuestra gente: logros en
seguridad ciudadana”, Torres
Avelar describió las zonas
principales de Brasil y sus
diferencias en seguridad: en la
región amazónica, por ejemplo,
hay crímenes ambientales; en el
noreste, con millones de turistas
en las playas, hay un alto índice
de criminalidad. Pero al hablar de
las fronteras destacó: “En
Paraguay tenemos la frontera
más violenta del país, la más
ensangrentada”. Los problemas
principales son “el control del
tráfico de drogas y de armas”.

Romo Rodríguez habló de cómo
“las cosas cambiaron
dramáticamente en dos o tres
años”, luego de la pandemia.
“Hoy tenemos un contexto de
deterioro gigantesco de la
seguridad”. El problema comenzó
con el covid, “no sólo el virus,
sino las medidas, que fueron
devastadoras”. Destacó también
que América Latina, si bien tiene
el 9% de la población mundial,
tuvo el 32% de las muertes. “El
covid puso en evidencia nuestros
problemas estructurales”.

Si entonces había 17 homicidios
por cada 100.000 habitantes, hoy
hay 23; en el caso de su país, se
pasó de 7 por 100.000 a 27. “Las
organizaciones criminales
aprovecharon el momento para
expandirse, para encontrar
nuevos mercados y abrir nuevas
rutas”, agregó la ex ministra de
Gobierno ecuatoriana. “También
se diversificó la actividad
criminal: además del tráfico de
drogas, hoy tenemos que hablar

de minería ilegal, tráfico de
especies, contrabando,
cibercriminalidad, extorsión y
tráfico ilícito de migrantes”. Sobre
este punto dio una cifra
asombrosa: “Esto está agravado
por la crisis humanitaria de
Venezuela. En el continente
tenemos una crisis de refugiados
más grave que la de Siria, de 7
millones de personas”.

Jaqueline Charles, periodista del
Miami Herald, habló del
“aumento exponencial del delito”
en las islas del Caribe, y dedicó un
análisis especial a Haití, donde el
problema de las pandillas no
tiene comparación con otro país
de la región. “Hay grupos de
vigilantes con machetes,
literalmente descabezando a
personas. También sucede que en
una comunidad de clase media
con una existencia pacífica, de
pronto a las 3 de la mañana todos
se despiertan porque hay ruido
de armas de fuego. Y son las
pandillas, que dicen: ‘Tomamos el
control de esta comunidad’”.

Samantha Chaitram, del
Caribbean Policy Consortium,
sugirió que “los Estados Unidos
pueden dar apoyo a los países del
Caribe en esta nueva guerra
contra las armas”, por ejemplo
formando parte de “las entidades
multilaterales para evitar el
tráfico ilícito a nuestros países”.
También propuso concebir el
problema de la violencia como
uno de salud pública y “usar el
criterio de curar la violencia”, a lo
cual Torres Avelar asintió: “Hay
que invertir en educación, sólo
funcionan las soluciones a largo
plazo”.

Tras la mesa, al mediodía, se
compartió el video de la general
Richardson, quien definió que “en
el hemisferio occidental hay una
llamada a la acción urgente”.
Entre los retos que enfrenta la
región mencionó ”la pesca ilegal,
la industria maderera ilegal, la
minería ilegal y, por supuesto, el
tráfico de drogas y de seres
humanos”. El conjunto, advirtió,
“erosiona los valores y las
instituciones democráticas”, ya
que “las organizaciones
criminales internacionales
atentan contra la seguridad y la
democracia”.

En ese contexto, subrayó, “el
Partido Comunista de China se
aprovecha”. Continuó: “Muchos
países buscan la estabilidad para
sus pueblos, y China a veces dice
contribuir, pero en realidad
explota sus recursos”. Por eso
animó a propagar esa llamada a
la acción: “No queremos ver más
extracción ni militarización de
parte de China. Necesitamos que
nuestros aliados provean apoyo
en esto, que haya cooperación
entre nuestras agencias y
nuestras naciones socias.
Tenemos que crear una
alternativa viable a los proyectos
de infraestructura del Partido
Comunista de China”.

A continuación, el vicealmirante
Holsey recordó que los retos que
enfrenta el hemisferio “son muy
dinámicos” y más amplios que los
que él encaró al comenzar como
aviador de la Marina en una
operación antidrogas en el
Caribe. “Si no tomamos medidas
ahora veremos en resultados
negativos por décadas”.
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FIU: armas, migrantes, comercio e influencia china
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Si eres yogui o fan de trabajar en
tu crecimiento personal, esta nota
es la indicada para ti. Hablemos
del Día Internacional de la
Meditación que se conmemora el
21 de mayo.

Esta práctica se ha llevado a
cabo durante muchos de años.
Originalmente, servía para
profundizar la comprensión de las
fuerzas sagradas y místicas de la
vida. En nuestros días, en cambio,
tiene otros fines: relajar, reducir el
estrés, promover el crecimiento
personal y escuchar a tu cuerpo.

Meditar se considera un tipo de
medicina complementaria para el
cuerpo, la mente y el alma. Entre
los beneficios de una buena
meditación están eliminar
pensamientos estresantes o
sensaciones incómodas que
traemos dentro de nosotros,
mantener la paz y la tranquilidad,
incrementar la imaginación y la
creatividad; además de mejorar la
autoconciencia y mantener la
calma para actuar sin impulsos
ante cualquier situación.

Para entender la meditación
La meditación se ha practicado

por miles de años. Originalmente
el propósito de la meditación era
de ayudar a profundizar la
comprensión de lo sagrado y las
fuerzas místicas en la vida. En la
actualidad, la meditación
comúnmente se usa para
relajamiento y reducción del
estrés.

Está considerada un tipo de
medicina complementaria para
mente y cuerpo. La meditación
puede producir un estado de
relajamiento profundo y una
mente tranquila.

Durante la meditación,

concentras tu atención y eliminas
el flujo de pensamientos confusos
que pueden estar llenando tu
mente y provocándote estrés.
Este proceso puede resultar en un
realce del bienestar físico y
emocional.

Los beneficios de la meditación
La meditación puede darte una

sensación de calma, paz y
equilibrio que puede beneficiar
tanto tu bienestar emocional
como tu salud general. También
puedes usarla para relajarte y
lidiar con el estrés al enfocar tu
atención en algo que te calme. La
meditación puede ayudarte a
aprender a mantenerte centrado
y a conservar la paz interior.

Estos beneficios no finalizan
cuando termina la sesión de
meditación. La meditación puede
ayudarte a llevar adelante el día
de manera más calmada y a
controlar los síntomas de ciertas
afecciones médicas.

Meditación y bienestar físico y
emocional

Cuando meditas, puedes
despejar la sobrecarga de
información que se acumula

todos los días y contribuye a tu
estrés.

Los beneficios emocionales y
físicos de la meditación incluyen:

• Tener una nueva
perspectiva de las situaciones
estresantes

• Adquirir habilidades
para controlar el estrés

• Aumentar la
autoconciencia

• Enfocarse en el presente
• Reducir las emociones

negativas
• Aumentar la

imaginación y la creatividad
• Aumentar la paciencia y

la tolerancia
• Bajar la frecuencia

cardíaca
• Bajar la presión arterial

en reposo
• Mejorar la calidad del

sueño
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Todos los beneficios
que da la meditación



“El poder tiende a corromper,
el poder absoluto corrompe
absolutamente”: Lord Acton
● SCJN, última trinchera
● Senadores de oposición
intentan frenar reformas al
vapor
● Anuncia AMLO probable
crisis económica para el
2025
● Solicitan unidad o
¿resignación? al designar
candidato

Se comprometen los senadores de
oposición a revisar concienzudamente las
20 iniciativas aprobadas la madrugada del
30 de abril. Paso a paso lo marcado por el
reglamento de operación de la Cámara
tendrá minuciosa auscultación en la cual
incluyen el quórum y la aprobación de un
sitio distinto para la reunión del Pleno. Las
inconformidades irán directamente a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, en
donde siguen acumulándose asuntos en
donde se hace presente la
inconstitucionalidad. Sin duda, para la
reunión en Palacio Nacional con los
curuleros morenistas, influyó la
determinación de los ministros de no
poner en práctica el Plan B en las
elecciones del Estado de México y
Coahuila.

La respuesta sobre esas aprobaciones no
dejó duda “por eso somos mayoría”, pero
tampoco quedó interrogante sobre los
pasos a seguir en contra de los togados:
“no se conviertan en alcahuetes de los
conservadores”. La guerra sucia
emprendida en contra de los ministros de
la Corte seguirá y se verán mucho más
presionados, amenazados, en el futuro
próximo si sus determinaciones no
abonan al buen ánimo presidencial. Han
circulado por cientos de miles los videos
en donde grupos a los cuales no puede
calificárseles de porros en virtud de ser su
actitud y acciones literalmente
delincuenciales se plantan en su inmueble
para calificarlos –como se ha hecho desde
el templete palaciego- de “traidores a la
patria”.

Son muchas ya las denuncias sobre
inconstitucionalidad, las controversias
presentadas por legisladores, partidos
opositores y organizaciones ciudadanas y
los amagos en contra del Poder Judicial se
mantienen y amenazan con llegar,
inclusive, a las manifestaciones frente a la

casa de los ministros, tal cual sucedió en
Venezuela ante la negativa de su Corte a
la creación de una nueva Constitución. Al
final el gobierno Chávez-Maduro logró su
propósito y es en ese punto en el cual se
espera la SCJN no ceda, dictamine
jurídicamente, sin rasgos partidistas como
los que distinguen a doña Loretta, a doña
Yazmín o a Arturo Zaldívar a quien le
queda muy grande el don.

Uno de los propósitos exigibles en las
iniciativas en donde se proponen cambios
y hacen anulaciones, es el de la entrega de
cuentas. Le dicen adiós al Insabi sin exigir
informe sobre la aplicación de los
multimillonarios recursos recibidos para
su operación durante tres años. Cierran la
Banca Rural sin conocerse el tamaño de las
deudas, cifras sobre los créditos aplicados,
su balance general. Lo mismo se ha visto
con Notimex, agencia informativa
solamente posible de cancelar con la
aprobación del Senado, y en donde la
directiva sigue cobrando sueldo, tal como
lo hicieron durante los más de dos años de
huelga, tiempo en el cual también
recibieron recursos aprobados en el
Presupuesto de Egresos.

El índice apunta al borrón del INAI, el
propósito de integrarlo a la Auditoría
Superior de la Federación o a la Secretaría
de la Función Pública, es la cancelación de
uno de sus principales objetivos: brindar
información solicitada por los ciudadanos
sobre conducción, comportamiento,
ejercicio presupuestal y otros de las
entidades públicas. Pero, lo deseado, su
anulación, permitiría continuar con la
opacidad existente y dejar atrás el tener
que señalar como obras o adquisiciones de
“seguridad nacional”, las realizadas. Para
conseguir, por lo pronto no sesionen, la
ministra Loretta Ortiz detuvo el
nombramiento del consejero necesario
para cumplir con el número marcado por
su reglamento.

Después de lo registrado en el Congreso
de la Unión, en las sesiones en donde ni
los diputados ni los senadores leyeron, por
lo menos, las iniciativas antes de la
aplanadora aceptación, nada puede
sorprendernos, aunque se mantienen
vivas la inquietud y la incertidumbre.
Existen hechos en donde las palabras
salen sobrando. Un ejemplo está en el
Instituto Nacional de Migración, en donde
se han gastado más de mil millones en la
adquisición de alimentos supuestamente
destinados a los migrantes y la empresa a
la cual contrataron tiene como domicilio
fiscal una abandonada bodega en la
Central de Abastos, además de no haber
sido entregada ninguna comida a los
destinatarios de semejantes recursos
económicos.

Esta práctica va muy de acuerdo con la

trayectoria de Francisco Garduño; ¿se sabe
de algún carcelero a quien no le reclamen
la inexistencia de comida o la bazofia
recibida? Pese al número de muertos en la
estación migratoria en Ciudad Juárez y a
las denuncias presentadas, Garduño sigue
firme en su puesto como titular del INM,
lo vincularon a proceso, pero sigue libre y
contento, hasta burlón a la salida del
juzgado. El primer mandatario manifestó
públicamente no querer hablar de ese
asunto, porque “ya no quiero que en la
prensa mexicana se use la nota roja como
predominante, sólo es para atacarnos, si
les digo algo de Garduño esa es la principal
de mañana”. Los 30 muertos, los heridos
con las huellas de la tragedia sobre la piel,
la inexistencia de extinguidores, el
cerrarles la reja para evitar lograran evadir
el fuego, etcétera ¿son informaciones con
las cuales se ataca al presidente? ¿También
le darán cierre al INM al bote pronto?

Por lo pronto y ante lo crecido de la
agenda, los problemas surgidos y
multiplicados en todos los sectores, los
señalamientos de ilegalidad en la
operación del Poder Legislativo, etcétera,
van rezagándose otros temas en los cuales
se ha demostrado siguen vivas y
actuantes: corrupción e impunidad.

PRESAGIOS Y PREDICCIONES
Al tiempo de descartar puedan en el

futuro presentarse crisis económicas como
las presentadas en los cambios de
gobierno como el de Salinas-Zedillo, las
cuales se presentaron, según su opinión,
por malos manejos económicos internos,
el presidente López Obrador nos previno
para el futuro al expresar: “no
descartamos que sí pueda haber una crisis
económica financiera externa que pueda
impactarnos, pero de acuerdo a nuestras
proyecciones, esa crisis económica
financiera podría darse a partir del 2025 y
desde luego no lo deseamos”.

El mensaje también va para quien lo
suceda y, todo apunta, no logrará la
unidad deseada entre las “corcholatas”,
una vez ungido (a) quien lo relevará en el
cargo. Por lo pronto Marcelo Ebrard reitera
la existencia de una favorita, ante lo cual
muestra una vez más su inconformidad y
esperanza en unas encuestas limpias, sin
orden presidencial de por medio. Aunque
ninguna de estas situaciones privó al
tabasqueño de la alegría de relatar entra
la 4T directamente al campo de las
remesas y a través de la Financiera para el
Bienestar, con la cual sustituyen a
Telecomm. Ojalá no le fallen al presidente
y resulte imposible realizar las operaciones
ofrecidas y el dinero se desaparezca.

La encargada de dar la información en la
mañanera fue Rocío Mejía, directora de la
Financiera, destacando será a través de la
tarjeta FINABIEN-Estados Unidos el
traslado del dinero a la tarjeta FINABIEN-
México y sólo pagarán 3.99 dólares por
comisión cuando por lo general lo demás
bancos cobran arriba de los 10 dólares.
Explicó se podrán mandar hasta 2,500
dólares por esa misma comisión. “Se está
coordinando para que los consulados

entreguen las tarjetas y se les está
brindando capacitación para que se les
apoye a los migrantes a bajar su APP y
puedan realizar estas transacciones…con
esta tarjeta se puede retirar dinero en
cajeros, pagar en comercios y es a nivel
mundial, además, al adquirir la tarjeta se
abre una cuenta bancaria en automático”.

Aseguró la Mejía llegarán las remesas en
30 segundos y sin intermediarios.
Solamente se requiere el INE o la matrícula
consular. Como hasta ahora los
funcionarios de la 4T no han demostrado
capacidad para organizar exitosamente
ninguna de las dependencias creadas
durante este régimen, es de esperarse sea
esta tarjeta la excepción, aunque
probablemente lo primero en saltar será la
petición, el reclamo, del dinero adeudado
a los ex braceros por parte del gobierno.

DE LOS PASILLOS
El drama de las madres buscadoras

debiera ya haberse terminado si existiera
la voluntad política para avanzar en la
solución de miles de casos. En un punto en
donde no tienen cabida las palabras se
encuentra Diana Loza, quien durante años
se dedicó en la oficina de la entonces PGR
a la atención y búsqueda de quienes
tenían perdidos sus familiares. Doña Diana
sigue laborando en la Fiscalía para
desaparecidos en Baja California y desde
hace 10 días no localiza a su hijo. La
impotencia y la impericia en estas
dependencias en donde el dolor se
multiplica se espera no la alcancen y
pronto encuentre a su vástago…

Difícil era creer hubiese dentro del clero
católico quien, siendo su representante,
uno de sus sacerdotes, reconocido
inclusive como defensor de migrantes,
expresara sobre un político: “es un
mesías”, pero menos aún se esperaría se
le igualara con Jesús y todavía mucho más
alejada estaba la expresión: dejo el
sacerdocio y sigo con López Obrador, no
me importa me expulsen… Nada puede
agregarse a semejante posición y a las
declaraciones hechas a través de una
misiva en la cual… si queda huella…

De acuerdo con Ricardo Monreal, en la
visita de los senadores en Palacio Nacional
al presidente Andrés Manuel López
Obrador, el mensaje de éste versó en evitar
cualquier ruptura en Morena rumbo a la
elección presidencial del 2024. El
presidente les dijo que para lograr que la
encuesta rumbo a la sucesión presidencial
fuera creíble y aceptada, y se pudiera
alcanzar un acuerdo político fundamental
para orientar el proceso, es indispensable
alejar cualquier ruptura en el movimiento.
El llamado del presidente, dijo Monreal, es
atendible y correcto. Todos parecen fingir
que habrá una encuesta para determinar
al candidato presidencial de Morena, y
parecen olvidar que sólo un dedo es lo que
cuenta en el proceso. Lo demás es sólo
espectáculo mediático…

Un primero de mayo diferente, discreto,
silencioso. A puertas cerradas, con
invitados especiales y seleccionados se
realizó una reunión en Palacio Nacional
y… tan, tan.
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Fraude de inversiones, robos masivos,
hackers y hasta quiebras de bancos
operando criptoactivos, el mundo de las
criptomonedas sigue expandiéndose y a
veces a costa de las pérdidas de clientes.
Esta vez el Fondo Monetario Internacional
(FMI) y el Parlamento Europeo han puesto
el acento en su regulación.

El FMI sigue dándole vueltas a cómo
contribuir a un gran marco regulador
internacional para los 190 países que
aglutina.  Hace unas semanas, el organismo
internacional propuso un plan de acción de
nueve puntos al respecto del uso de las
criptomonedas: 1) el Bitcoin no debe tener
estatus de moneda de curso legal; 2) deben
adoptarse criterios internacionales a favor
de aumentar las regulaciones en torno a la
criptografía; 3) monitorear el impacto de los
cripotactivos en el mercado; 4) fortalecer los
marcos monetarios; 5) controlar los flujos
excesivos de capital; 6) más leyes para
criptomonedas y activos; 7) imponer
impuestos a las organizaciones que usan
criptomonedas; 8) vigilar que estas
operaciones no eludan la gestión del flujo
de capital; y, 9) el FMI vuelve a recomendar
a los países que las criptomonedas no
deben sustituir  el uso de las monedas
locales.

Se trata de una primera iniciativa por
parte del organismo internacional y los
bancos centrales esperan que, a lo largo del
año, puedan darse otro tipo de pasos
prudenciales y regulatorios para crear
finalmente un gran marco legal para el
universo de los criptoactivos. La intención
es frenar una vorágine preocupante en este
mercado.

Y es que la montaña de pérdidas, robos,
estafas y quebrantos alrededor del uso de
las criptomonedas a nivel mundial sigue
creciendo: de acuerdo con Atlas VPN, los
hackers robaron “más de 3 mil 500 millones
de dólares en criptomonedas” en 2022. 

El año pasado fue especialmente revuelto
para el universo cripto y eso precisamente
hizo saltar todas las alarmas: de acuerdo
con Cointelegraph, en los últimos doce
meses subieron exponencialmente el
número de estafas con criptomonedas y
solo en el mes de abril de 2022 miles de
personas vieron esfumarse sus inversiones
en criptoactivos “como resultado de
estafadores sofisticados” que saquearon
Coinbase. 

Tampoco los últimos meses han sido
favorables para las inversiones en bitcoins
y otras criptomonedas: en julio pasado
quebró Celsius, una de las mayores
plataformas de inversión en criptoactivos
de Estados Unidos, aquejada por la caída en
el valor del bitcoin.  

Las operaciones con monedas  y activos
virtuales llevan más de una década

realizándose y ningún año había tenido las
particularidades detectadas en 2022:  nada
más en Estados Unidos, la Comisión Federal
de Comercio (FTC, por sus siglas en inglés)
recibió miles de quejas que contabilizaron
pérdidas superiores a los mil millones de
dólares por fraudes en criptomonedas. 

“Hay un inusual  incremento
vertiginoso de los fraudes que han
provocado pérdidas anuales considerables
en las personas y que se han multiplicado
por veinte  en los últimos tres años”,  de
acuerdo con FTC.

Los grupos etarios más afectados, no solo
en Estados Unidos, sino en promedio
mundial, son la llamada Generación Z
(jóvenes que rondan los veintitantos años)
y los Millennial (jóvenes treintañeros)
aunque también hay casos de baby
boomers invirtiendo su propia jubilación.
Muchas de las operaciones irregulares son
reportadas fundamentalmente en la
plataforma Bitcoin. 

A COLACIÓN
En cuanto al proceso en los gobiernos,

institutos centrales y el sistema financiero
así como en el ámbito legislativo va con
rezago en relación con las monedas
virtuales pero  la pandemia ha cambiado las
tornas.  Varios gobiernos quieren sus
propias divisas digitales.

De acuerdo con un análisis de BBVA
Research, las monedas digitales con el
respaldo de los bancos centrales, como el
posible euro digital y el yuan digital,
pueden ser una realidad en los próximos
años y no muy lejanos.

“A diferencia de las criptomonedas, como
bitcoin y ethereum, estas divisas prometen
menor volatilidad y mayor seguridad.
Además, contarán con el apoyo de sus
respectivas instituciones monetarias,
encargadas de velar por la estabilidad
financiera”, de acuerdo con  el estudio.

Christine Lagarde, presidenta del Banco
Central Europeo (BCE), ha dado
instrucciones para la puesta en marcha  de
un euro digital  bajo el concepto del Central
Bank Digital Currency (CDBC en sus siglas
en inglés).

Si bien las instituciones emisoras han
demorado una década en tomarse en serio
la naturaleza de las monedas virtuales,
ahora hablan de programas pilotos con sus
criptodivisas desde: el Banco Central
Europeo, el Banco Popular de China con su
E-Yuan; el Riksbank de Suecia, el Banco de
Japón, el Banco de Inglaterra; el Banco
Nacional de Suiza y el Banco de Canadá. De
hecho, el propio Fondo Monetario
Internacional (FMI) estaría interesado en
explorar con su propia criptomoneda como
un moderno esquema de financiamiento a
los países que requieran préstamos y
auxilio financiero. 

• Lo ocurrido el viernes por la
noche es gravísimo, no sólo por los
efectos que tendrán estas reformas
aprobadas, sino porque nos regresa a
las malas prácticas de hace décadas,
cuando el PRI aprovechaba su
posición de mayoría para hacer lo que
les ordenaba el Ejecutivo.

Se concretaron. Los albazos en la Cámara
de Diputados maduraron y se convirtieron
en madruguete en el Senado, en una sala
improvisada, mientras la oposición
intentaba impedir la sesión que terminó
realizándose entre mesas y sillas de
plástico. Así, Morena y sus aliados le
dieron el visto bueno a las reformas para
las que les alcanzaban sus votos,
palomearon a diestra y siniestra una
veintena de reformas que no son
constitucionales, pero sí cimbran la
narrativa nacional con el mismo cuento
de que muchas de ellas llegan en pro de
barrer con la corrupción.

Adiós al Insabi. Adiós a Financiera Rural.
Adiós al Conacyt. Bienvenido más poder a
las Fuerzas Armadas, en el espacio aéreo,
en el manejo del Tren Maya y de otras
obras prioritarias. Lo ocurrido el viernes
por la noche es gravísimo, no sólo por los
efectos que tendrán estas reformas
aprobadas, sino porque nos regresa a las
malas prácticas de hace décadas, cuando
el PRI aprovechaba su posición de mayoría
para hacer lo que les ordenaba el
Ejecutivo. Porque eso fue lo que vimos el
viernes por la tarde con la reunión que
Andrés Manuel López Obrador tuvo con
los senadores y sus llamadas corcholatas.

Y fueron esos legisladores quienes, horas
después, dieron luz verde a iniciativas que
debieron discutirse con tiempo y
detenimiento, pues en política no sólo se
trata de estar en contra de lo que quieran
unos y otros, sino de encontrar soluciones
tras la escucha de todas las partes. El bien

común como finalidad. También se
trataba de hacer caso a las varias voces de
expertos y analistas que alertaban de los
riesgos de casi todas estas reformas que
ya sólo esperan su publicación en el Diario
Oficial de la Federación. Si algo ha
intentado o presumido esta
administración es la de mostrarse como
la más transparente y la más dispuesta a
cambiar formas de antaño, pero,
ciertamente, se ha evidenciado como todo
lo contrario: reviviendo malas prácticas
legislativas, la herencia priista, pues ni
siquiera ha logrado sustentar las
acusaciones de corrupción por las que ha
decidido desaparecer tantos fideicomisos
y programas sociales que, aunque
perfectibles, funcionaron en sexenios
anteriores.

“Me da mucho gusto lo que están
haciendo los legisladores de nuestro
movimiento porque están pensando en la
gente, están pensando en el pueblo y
están unidos (…) No somos lo mismo. (…
) se discutieron donde tenían que
discutirse, en la instancia
correspondiente, ¿dónde está la
ilegalidad?”, dijo el mandatario la mañana
de ayer lunes, cuando fue cuestionado
sobre lo sucedido en el llamado “viernes
negro en el Senado”. Y tal vez no haya una
ilegalidad, aunque esto lo decidirá la Corte
en las impugnaciones que llegarán a sus
escritorios, pero lo acontecido dejó uno de
los sabores de boca más amargos de los
que tengamos registro en los últimos
años, porque las decisiones tomadas con
la mano en la cintura son un recordatorio
de que a ellos, a los que ahora están en el
poder, les gusta hacer las cosas a su
manera.

• “¿Y dónde está la ilegalidad?”,
preguntó López Obrador; insisto, tal vez
no haya ninguna, ¿pero dónde está el
diálogo?, parte esencial de cualquier
sistema democrático…



Infobae 
El secreto no es solo aquel

motor que sostiene el suspenso
de esta novela: La princesa
vampira de Claudia Melnik. El
lector puede esperar que sea
develado o no, seguro queda

desvelado.
U n

secreto
s e

puede heredar, padecer, o
descubrir. Transformarse en
profecía, maldición, o pecado, el
género gótico se vale de esos
recursos narrativos.

El secreto de un padre conlleva
un valor agregado, como si
estuviese destinado a ser
contado.

La novela gótica con Los
hechizados de Gombrowicz llegó
en su parodia en su punto de
inflexión y de ruptura. Desde El
monje de Lewis, el gótico se ha
hecho su propia historia dentro
de la historia de la literatura.

La princesa vampira. Las dos
palabras, ya desde su título
convocan a una mezcla de libro
de hadas y de terror, y de la
infancia. Entonces el libro captura

al lector, lo vampiriza y se
entrega sin resistencia

a un terror
m i s t e r i o s o ,
aunque sea

banal, que ya
nos inoculó.
Q u e d a m o s
vampirizados

por la historia.
Es lo que sucede
con esta historia

que promete
contarnos un secreto.

La novela comienza el día de la
muerte del padre, llamado Teo, y
su hija, Isabel, decide contar su
vida. La ambigüedad es justa: la
de los dos.

La primera voluntad escrita que
deja el padre es que no quiere
Funeral. Esto es velatorio. Cuando
llegan al cementerio todo sucede
y no sucede al ras de la tierra.

El entierro ocurre como una
escena hamletiana donde los
sepultureros salvan a los tres
hijos de irse a la tumba con su
padre. Esta novela es un subibaja
entre el humor como antídoto del
terror.

La historia prosigue como Teo
conoció a Federica, la que sería su
mujer. En este subibaja se pasa

del funeral a la fiesta.
Federica le pide a Teo como

condición que se casen por
iglesia. Él accede y ahí comienza
la historia de una mujer católica
y un converso: “Se enamoró de mi
padre judío”.

Toda conversión, política,
religiosa, lleva en sí misma la
sombra pesada de una filiación,
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creencia, identidad, que deja sus
marcas en la nueva vida.
Arrepentimiento, nostalgia,
amnesia, en la necesidad
imperiosa de arreglárselas con
ese pasado. La culpa, el
fanatismo, la encarnación de esa
decisión son algunos de los
efectos que retornan después de
esa decisión performativa.

Entonces comienza la historia
llena de sonido y de furia contada
por la hija del converso. Pero
también en otra vuelta de tuerca.
A diferencia de la novela de Henry
James son tres los protagonistas,
esta su hermana Amanda y su
hermano Joaquín.

La novela que comienza con el
terror de caerse en la tumba del
padre, y para decirlo con título
policiaco en esta niñez, siempre
se vive al borde del abismo.

La madre es miope y lo cercano
lo ve lejos, borroso. Los hijos
viven bajo esa mirada lejana pero
cercana, lo familiar entonces es
siniestro y ya estamos en ese
mundo ominoso donde lo gótico
domina el cuento.

La familia se traslada de
Córdoba a Buenos Aires. Isabel se
cae y se rompe los dientes y la
madre no es indiferente sino de
un realismo brutal: “Lo que mi
madre encontraba raro era el
lenguaje”.

La familia es racial, quiere decir
ella, Isabel, no se parece a su
madre y como se dice
vulgarmente: es una cuestión de
piel.

En ese matrimonio en que el
único acuerdo parece ser, la
conversión para la boda, la
educación transcurre según el
viento de los días.

La biblioteca es selectiva en sus
inclusiones y exclusiones. Isabel
lee: “Susy los secretos del
corazón”, o Drácula, nunca el
Diario de Ana Frank. Eso no

garantiza que no haya otro terror.
La misma niña Isabel lee: David
Copperfield, y llora por Amanda y
Joaquín. El padre tiene su
biblioteca en el descanso de la
escalera, y la hija descansa en
ella.

Para llegar a la madre hay que
atravesar un laberinto. Ya lo dijo:
el del lenguaje. Como bien señala
la contratapa de Luis Chitarroni
que nos recuerda a Anne Rice.
Una autora que en su novela
autobiográfica nos cuenta su
infancia desde una foto. Isabel
describe una foto en que el padre
abraza a Joaquín, y la madre
Amanda. No está sola, está en el
medio.

Es posible que en cada época los
padres vuelvan gótica a la misma
infancia. Pero la destreza de esta
narración es que, en esa casa
alquilada, Isabel mira el mundo a
través de un ojo de buey.

El terror también toma la
sexualidad un gran masturbador
exhibe su práctica masturbatoria
a las niñas y el lenguaje
transforma: Cochabamba en
Conchabamba.

En estas novelas gótica faltaba

la niñera. En este caso Ángela,
pero que toma como preferido a
Joaquín.

En cada mudanza una biblioteca
ocupa un lugar decisivo. Todo se
duplica, como en Alicia en el país
de las maravillas. Las muñecas se
duplican. Como aquella muñeca
de mi infancia: “Linda Miranda, la
muñeca que habla y anda”, la
rima no excluía el terror de la
novedad mecánica. En esta
novela, es Pamela la muñeca
sesentera.

En esta trama falta un
personaje, pero se lo esta
esperando, en eso consiste la
maestría de esta narración. Es la
princesa Vampira, casi la mujer
de Drácula. ¿La esperamos con el
mismo miedo, y curiosidad
morbosa d ellos tres hermanos, o
ya estaba entre esos personajes?
Se la espera como a Gatsby que
demora su llegada y en la novela
de Scott Fitzgerald recién aparece
en la página 65.

“Los monstruos o diablo se
encarnan en alguien”. Podría ser
cualquiera de los tres hermanos.
El terror paraliza el cuerpo, pero
no el suspenso del lector.

Esta novela crea un misterio y
entonces como el lector queda
hechizado. Los cuentos de hadas
siempre tienen algo de hechizo
gótico.

Es posible que cada uno de los
personajes se lleve el secreto con
él. Pero, qué importa, la mayoría
de las veces el contenido del
secreto no tiene importancia. La
importancia de llamarse Ernesto
la obra de Oscar Wilde, autor
citado en la contratapa, o Teo
Druker, esa homofonía del
apellido con el personaje de:
Drácula. Una conversión gótica.

Pero la conversión ya no atrapó
y sagazmente, ingenuamente,
hasta con angustia, queremos
develarlo, La novela nos captura
en el secreto. No queda otra que
leerla.
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Infobae
A un mes de llegar a las salas de

cine de todo el mundo, el film
Super Mario Bros. La película se
ha convertido en la primera
película estrenada en 2023 que ha
recaudado más de mil millones de
dólares en la taquilla mundial. El
largometraje es ahora solo la
quinta película (y primera

película de animación) desde
antes de la pandemia de COVID-
19, que ha recaudado esta cifra en
la taquilla.

El film se ubica entre las
películas de animación más
exitosas de la historia y solo el
tercer lanzamiento que no
pertenece a Disney en sobrepasar
los mil millones de dólares.

Algunos otros han sido Minions
de 2015 y Mi villano favorito de
2017. Super Mario Bros. La
película también tuvo el mayor
debut mundial para una película
de animación de todos los
tiempos, superando a Frozen II.

Con estos números, el filme
animado, es fácilmente la película
más taquillera de la historia

basada en un videojuego y la
primera película de videojuegos
en recaudar mil millones de
dólares. Aunque tras su estrenó el
film recibió críticas no favorables
de la prensa especializada, eso no
ha impedido que la popularidad
entre la audiencia y en la taquilla
aumente semana a semana.

Tanto ha sido el éxito de este
título que ahora la película ha
entrado en el club de mil millones
de dólares. Una hazaña lograda
por solo cuatro películas después
de la pandemia, Spider-Man: sin
camino a casa, Top Gun:
Maverick, Avatar: el camino del
agua y ahora Super Mario Bros. La
película. Esto parece indicar que
el público se está animando a
volver a las salas de cine tras la
pandemia.

Super Mario Bros. es película
número 52 en superar la marca de
mil millones de dólares en la
historia del cine. A pesar de las
críticas mixtas de los críticos, la
película se estrenó con 368
millones de dólares, que es la más

grande de la historia para una
película de animación, superando
la marca anterior de Frozen II de
358 millones de dólares.

Hasta ahora este largometraje
es el film más rentable basada en
un videojuego de todos los
tiempos, encabezando la taquilla
estadounidense de forma
ininterrumpida durante cuatro
semanas y continúa superado a
recientes lanzamientos como
Renfield de Nicolas Cage, El
exorcista del Papa de Russell
Crowe y Calabozos y dragones:
Honor entre ladrones con Chris
Pine.

Junto con Chris Pratt
interpretando el papel principal,
el reparto secundario de Super
Mario Bros. La película incluye a
Seth Rogen, Anya Taylor-Joy,
Charlie Day, Jack Black, Fred
Armisen y Charles Martinet.

Puedes disfrutar de Mi villano
favorito (film creado por los
responsables de Mario Bros. La
película) que está disponible en
Prime Video y HBO Max.

“Super Mario Bros. La
película” supera la barrera de
los mil millones en taquilla
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Infobae 
La historia de Christina Aistrup

Hansen es relatada en esta serie y
se mete de lleno en el caso por el
que su nombre salió en todas las
tapas de diarios. La mujer fue
sentenciada a 12 años de prisión
en 2017 por cuatro cargos de
intento de asesinato. La
enfermera cuenta este caso a lo
largo de cuatro episodios.

Comienza cuando una nueva
enfermera, Pernille Kurzmann
Larssen (intepretada por Fanny
Louise Bernth), llega al hospital
Nykøbing Falster. Al incorporarse
a sus funciones en el turno noche,
se le asigna una compañera que
le explica el funcionamiento del
lugar y es una de las
profesionales más respetadas en
el hospital.

Se trata de Christina (encarnada
en la serie por Josephine Park)
quien le da confianza a Pernille,
pero ella comienza a sospechar de
esta mujer. Ambas establecen al
principio una relación de amistad
y complicidad, pero esta
sensación de que algo no va bien
ocupa los pensamientos de
Pernille, aunque no logra
expresarlos por ser la nueva en el
lugar.

“Una mañana de marzo de
2015, la policía danesa recibió
una llamada de una enfermera
del Hospital Nykøbing Falster. Ella
sospecha que su colega cercano
mató deliberadamente a los
pacientes y teme que haya vuelto
a suceder. Pronto se desarrolla un
caso de asesinato como nunca
antes se había visto en la historia
legal danesa. Varios compañeros
de trabajo ahora le dicen a la
policía que también sospechan
que la enfermera ha envenenado
a los pacientes, y algunos incluso
dicen que han estado caminando
con esta sospecha durante varios
años. Pero ¿por qué nadie ha
respondido? ¿Y dónde está la
evidencia?”, así resume la
sinopsis.

Dirigida por Kristian Corfixen,
La enfermera transita el
dramatismo y el misterio en la
mente de esta mujer,
manipuladora y llena de maldad
que tiene a todos engañados por
su capacidad de generar empatía.
Pero el caso se le irá de las manos
cuando sus compañeros
comiencen a encontrar faltantes

de drogas y las sospechas contra
ella recaerán como un castillo de
naipes.

Su temática recuerda a otra
historia que relató un caso real: la
película El ángel de la muerte,
protagonizada por Eddie
Redmayne, acerca del caso de
Charles Cullen, un enfermero que
a lo largo de 16 años provocó la
muerte de cientos de pacientes y
fue descubierto por Amy (Jessica
Chastain), otra enfermera
compañera de él que también
comenzó su relación siendo su
amiga.

En ambos casos se relata un
hecho real sobre enfermeros que
actúan sin control en los
hospitales donde los pacientes
llegan para buscar recuperar su
salud y no perderla. Completan el
elenco de La enfermera, Peter
Zandersen, Amalie Lindegård,
Selma Kjær Kuscu, Sofia Cukic y
Stephanie Nguyen. Puedes ver el
título en el catálogo de Netflix.

“La enfermera”: por qué no puedes
perderte esta perturbadora miniserie

La historia de Christina Aistrup Hansen es relatada en esta serie y se mete
de lleno en el caso por el que su nombre salió en todas las tapas de diarios
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Infobae
Google Chrome mantiene su

hegemonía como el navegador
más usado del mundo por encima
de otros como Firefox, Opera,
Edge y Safari con un amplio
margen de diferencia con
respecto a sus contendientes,
según reveló un informe de la
compañía de análisis de datos,
Statcounter, en el que se
recogieron datos entre enero del
año 2022 y abril del año 2023.

Las estadísticas, que fueron
elaboradas utilizando
información recogida por
múltiples sitios web y que mide
la evolución de la popularidad y
uso de los navegadores desde el
año 2009, dieron como resultado
un top cinco en el que se
encuentran: Google Chrome
(66.13%), Safari (11.87%),
Microsoft Edge (11%), Firefox
(5.65%) y Opera (3.09%).

Entre los datos más relevantes
se puede considerar el retorno de
Safari al segundo lugar en el top
cinco casi un año después de
haber perdido este puesto ante
Microsoft Edge en mayo del año
2022, aunque la diferencia entre
ambos navegadores es menor a
un punto porcentual (0.87).

Por otro lado, Firefox se
mantiene en el tercer lugar de las
preferencias en el mercado
mundial aunque con un margen

de diferencia mucho mayor.
Desde julio del año 2022, este
navegador mantiene su descenso
en popularidad y pasó de tener
8.07% del público en internet a
ocupar solo el 5.59% para abril
del 2023.

Pese a que dejó de actualizarse
y que Microsoft decidiera brindar
toda su atención a su nuevo
navegador, Edge, Internet
Explorer sigue siendo parte del
top de navegadores, aunque
ubicado en la sexta posición y
ocupando apenas el 0.55% del
mercado mundial.

En general, la categoría “Otros”
en la que se unifican el resto de
navegadores disponibles en el
mercado como Brave,
DuckDuckGo y más ocupan un
total del 2.95% de la popularidad
según estos datos.

Popularidad de navegadores
en Sudamérica

En el caso de Sudamérica,
aunque el top cinco de
navegadores se mantienen, el
orden entre ellos cambia con
excepción de Google Chrome, que
se mantiene en lo más alto de
popularidad con el 78.88% de los
usuarios. En segundo lugar se
encuentra Opera (quinto en el
ranking global) con 6.86% del
mercado del continente.

Por su parte, Edge se ubica en
tercer lugar al igual que en el top

global con 6.77% del mercado
apenas con 0.09 puntos de
popularidad menos. Firefox es
cuarto con 4.73% de la
preferencia de los usuarios,
seguido por Safari, con solo
1.92% de popularidad.

Ambas estadísticas solo
consideran el uso que se le da a
estas plataformas en sus
versiones de escritorio, ya sea en
computadores o laptops. Sin
embargo, si se incluye también
aquellos navegadores
disponibles en versiones
para celulares y
tabletas, el top cinco
más usado en el
mundo cambia,
aunque no de forma
significativa.

Si bien Google
Chrome se mantiene
en el primer lugar de
navegadores de
todas las
plataformas a nivel
global, Safari alcanza
el segundo lugar con
un total de 19.04%
de popularidad de
uso. Mientras tanto,
Microsoft Edge cuenta
con solo 4.28% de
preferencias en lo que
representa una
diferencia notable
con respecto a Safari.

Firefox (3.27%) ocupa el cuarto
lugar.

Samsung Internet (2.78%) entra
en el top cinco de navegadores
más usados del mundo en todas
las plataformas, siendo el primero
de la lista que es desarrollado por
una compañía que fabrica
celulares. Este navegador incluso
llega a superar a Opera, que

cuenta con 2.26%
d e

preferencia y se ubica en el top
cinco en las dos estadísticas
anteriores.

UC Browser (0.87%), Android
(0.72%) e Internet Explorer
(0.34%) completan la lista de los
navegadores más destacados en
todas las plataformas a nivel
mundial.

Por qué Chrome, Safari y Edge son los
navegadores más usados en el mundo
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El Gran Prix Durango
se llevó a cabo el fin
de semana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La natación infantil en Durango

sigue creciendo y consolidándose
gracias a eventos como el
Durango Gran Prix Kids 2023, que
reunió a los mejores equipos de la
ciudad en un emocionante torneo
que se llevó a cabo en la Alberca
450.

EL EVENTO 
El evento, que se desarrolló

durante el fin de semana,
presentó a los equipos de
natación más destacados de
Durango, quienes lucharon en
una dura competición por la
victoria final. La Academia
Tiburones, Mega Swin MX, Aqua
Torre, Libres, Anguilas Durango y
Orcas del Club Campestre, fueron
los equipos que participaron y
disputaron la clasificación a lo
largo del evento.

LOS MEJORES 
Al final de la competición, la

Academia Tiburones se proclamó
campeón del Durango Gran Prix
Kids 2023, tras obtener un total
de 2,268 puntos. En segundo
lugar, quedó Mega Swin MX, con
693 puntos, mientras que Aqua
Torre, Libres, Anguilas Durango y
Orcas del Club Campestre se
ubicaron en la tercera, cuarta,
quinta y sexta posición,
respectivamente.

INDIVIDUALES 
La competición también contó

con una serie de eventos
individuales, donde los nadadores
y nadadoras más destacados de
cada categoría compitieron por la
victoria. En la categoría Menores
de 11 años, Ivanna Leyva Rosas
de Aqua Torre se llevó el primer
lugar, mientras que Saul Jared
Sepúlveda Soria de Academia
Tiburones obtuvo la victoria en su
categoría.

ADOLESCENTES 
En la categoría 13-14 Varonil,

Israel Vallejo Acevedo se llevó la
victoria en una carrera muy

disputada. Por su parte, Joely de
la Rocha se consagró campeona
en la categoría 15-16 femenil y
Carlos Emilio Gambino Acosta se
llevó el primer lugar en la
categoría 15-16 varonil.

JUVENILES
La categoría 17-18 femenil tuvo

como ganadora a Mariana Salcido
Álvarez, mientras que en la
categoría 17-18 varonil, el
triunfador fue José Adrián
Delgadillo. Finalmente, en la
categoría de 19 y mayores
femenil, Daniela de la Rocha se
llevó la victoria y André Marín
Ricartti fue el ganador en la
categoría varonil.

UN ÉXITO 
La emoción de la natación

infantil en Durango sigue en
ascenso y eventos como el
Durango Gran Prix Kids 2023 son
un claro ejemplo de ello. Los
equipos y nadadores que
participaron demostraron su
dedicación, esfuerzo y talento,
haciendo del torneo una
experiencia inolvidable para
todos los presentes.
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Fernando Martínez a
refrendar lo realizado
en el pasado

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El atleta Fernando Daniel
Martínez Estrada se prepara para
representar a México en los
Juegos Centroamericanos 2023,
los cuales tendrán lugar en San
Salvador. Martínez logró obtener
su pase a esta importante
competencia tras haber
dominado las pruebas de mil 500
metros y 5 mil metros en el
encuentro selectivo llevado a
cabo en León. 

CENTROAMERICANOS
Sin lugar a duda, Martínez es

uno de los atletas más destacados

en Durango, y su clasificación a
los Juegos Centroamericanos
representa un gran logro no solo
para él, sino también para su
estado y su país. Con esta
participación, Martínez tendrá la
oportunidad de demostrar su
gran talento y habilidades frente
a los mejores atletas de la región. 

CERCA
Por otro lado, la triatleta

duranguense Anahí Álvarez
estuvo presente en el encuentro
selectivo de atletismo con la
esperanza de obtener su boleto a
los Juegos Centroamericanos. Sin
embargo, aunque Álvarez
demostró su gran talento y
habilidades, se quedó muy cerca
de conseguir su objetivo al
terminar en la tercera posición,
por detrás de Laura Galván y
Alma Delia Cortes.

SIEMPRE ELITE

A pesar de no haber obtenido su
pase, Álvarez puede estar
orgullosa de su participación y de
haber representado a Durango en
este importante encuentro
selectivo. Asimismo, su
desempeño demuestra su gran
capacidad y potencial, y
esperamos que continúe
trabajando duro para lograr sus
objetivos en el futuro. 

GRAN CAPACIDAD
En resumen, tanto Fernando

Martínez como Anahí Álvarez
han demostrado ser atletas de
gran talento y habilidades,
capaces de representar a su
estado y a su país en importantes
competencias. Aunque solo uno
de ellos logró obtener su pase a
los Juegos Centroamericanos,
ambos han dejado en claro que
son un orgullo para Durango y
que tienen un gran futuro por
delante.

FFeerrnnaannddoo  aa  SSaann  SSaallvvaaddoorr……
yy  AAnnaahhíí  qquueeddóó  cceerrccaa
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Diablitas, con grandes
posibilidades de
avanzar en el soccer y
en bardas ya con el
boleto casi en mano 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

La Universiada Regional de
Durango se acerca a su final y los
equipos están listos para
competir en la última jornada.

Este evento deportivo ha estado
lleno de emociones y grandes
encuentros que han mantenido a
los espectadores al filo de la
butaca. El fútbol soccer y el fútbol
bardas femenil y varonil han sido
algunas de las disciplinas más
atractivas en esta competencia.

SOCCER FEMENIL
En el fútbol soccer femenil, el

encuentro entre la Universidad
Autónoma de Chihuahua (UACH)
y la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) es uno de los
más esperados. Ambos equipos
han mostrado un buen nivel de
juego a lo largo del torneo, por lo

que este enfrentamiento promete
ser muy emocionante. El partido
se llevará a cabo a las 13:00 horas
en la cancha del CCH.

LOS VARONES
En cuanto al fútbol soccer

varonil, la Universidad Autónoma
de Zacatecas (UAZ) se enfrentará
al Instituto Tecnológico de
Durango (ITD) en el primer
partido del día, que comenzará a
las 08:00 horas en la cancha de
Mendívil. Por su parte, la UJED se
medirá ante la UACH en un
encuentro que podría definir al
campeón del torneo. Este partido
se llevará a cabo a las 15:00 horas

en la misma cancha de Mendívil.
En el otro encuentro, el ITD se
enfrentará a la Universidad
Autónoma de Ciudad Juárez
(UACJ) a las 15:00 horas en la
cancha de Rodríguez.

BARDAS
En el fútbol bardas femenil, la

UAZ se enfrentará a la
Universidad Autónoma de
Durango (UAD) a las 07:30 horas
en la cancha de la UAD. Por su
parte, la UJED se medirá ante la
UACH a las 13:30 horas en la
cancha de RSM. Finalmente, la
UJED jugará su segundo partido
del día ante la UAD a las 19:00

horas en la misma cancha de
RSM.

ÚLTIMA JORNADA 
Los equipos participantes han

demostrado un gran nivel de
competencia y se espera que en
esta última jornada den lo mejor
de sí para conseguir la victoria.
Cada encuentro será una
oportunidad para que los
jugadores muestren su habilidad
en el campo y luchen por el
campeonato de la Universiada
Regional de Durango. Los
aficionados al deporte podrán
disfrutar de un día lleno de
emociones y buen fútbol.

AA  ddeeffiinniirr  eell   ppaassee  



MAZATLÁN, SIN.
El Estadio Teodoro Mariscal,

casa de todos los mazatlecos,
recibió personal que forman
parte de la 51 Convención
Nacional de la Cruz Roja
Mexicana.

Directivos de Venados de
Mazatlán fueron los anfitriones
en el primer recorrido de los
asistentes a la convención, que
tuvo su parada en la casa de la
novena roja.

Los visitantes, provenientes de
todo el país, disfrutaron primero
de un recorrido en el interior del

estadio, donde visitaron los
espacios de entrenamiento de los
jugadores y conocieron la historia
del club.

Posteriormente, se les presentó
un espectáculo en el terreno de
juego, acto seguido degustaron
algunos bocadillos y se tomaron
la tradicional foto del recuerdo,
donde también estuvieron
presentes presidentes, delegados
y voluntarios.

La convención a 32 delegaciones
del país, que conocerán nuestro
municipio, mientras se
actualizan, aprenden y fortalecen

sus capacidades de reacción y
atención hacia las y los

mexicanos ante emergencias,
situaciones de desastre y en el

apoyo humanitario a grupos
vulnerables.
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El Estadio Teodoro Mariscal
recibe personal de la Cruz
Roja de todo México

Asistirán al Nacional
Clasificatorio en
Guadalajara, Jalisco
rumbo a los
Nacionales CONADE
2023

DURANGO,DGO.

A nombre del director del
Instituto Estatal del Deporte IED),
César Omar Cárdenas Reyes, el
subdirector Rubén Ontiveros
Palacio hizo entrega de los
uniformes de competencia que la
delegación duranguense estará
portando en el Nacional
Clasificatorio rumbo a los Juegos
Nacionales CONADE 2023. El
evento se llevará a cabo del 4 al 7
de mayo en Guadalajara Jalisco.

Los duranguenses que asistirán
al Clasificatorio son Maryjose
Batrez Santillán, Mariana Ruiz
Gómez, Fernanda Cuellar,
Sebastián Flores, Braulio Alexis
Gutiérrez Flores, José Alberto
Ontiveros Velázquez en la
categoría 18-23 años en pistola
10 metros. Además, Abigail

Herrera y Ameli Méndez en
pistola 10 metros, así como Aarón
Ávila en rifle de aire 10 metros,
participarán en el selectivo
nacional rumbo a los Juegos

Panamericanos y Campeonato
Nacional de Federación.

Es de mencionar, que además de
los uniformes, el gobierno que
encabeza Esteban Villegas

Villarreal, proporcionó
transporte, hospedaje y
alimentación a la sede, donde los
tiradores duranguenses tratarán
de enaltecer

# E l Va l o r D e N u e s t r a G e n t e
consiguiendo la mayor cantidad
de boletos posibles para la etapa
final de los Nacionales CONADE
2023.

RReecciibbeenn  uunniiffoorrmmeess
ddeeppoorr ttiissttaass  ddee  ttiirroo  ddeeppoorr ttiivvoo
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El equipo de Venados Daysa se
apoderó de la tercera fecha de la
Copa Ruta Aguascalientes 2023,
al lograr el 1-3, en la categoría
Elite, celebrada el domingo
pasado.

La justa, que tuvo lugar en San
José de Gracia, tuvo gran
asistencia de ciclistas de todo el
país, pero Marco Borja fue quien
logró la primera posición de la
ruta con un registro de 1:27:30.

Mientras que el también astado,

Rodrigo Romero, ocupó el tercer
puesto con 1:30:12. El segundo
lugar fue para Érick Portillo, de
Carlin Navecomp, con 1:27:48

Romero tuvo bastante actividad
el fin de semana, pues previo a su
participación de Aguascalientes,
se quedó con el cuarto lugar en la
Copa Nacional Elite en Zacatecas.

PARA SABER
Del 5 al 7 de mayo, Venados

Daysa verá acción en el evento
Apson Tour, en Cananea, Sonora.

BBrriillllaann  cciicclliissttaass  ddee
VVeennaaddooss  DDaayyssaa  eenn
CCooppaa  RRuuttaa
AAgguuaassccaalliieenntteess  22002233
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DURANGO, DGO.
Por su desempeño al frente del

DIF Estatal en Durango, Marisol
Rosso Rivera se ubica entre las 10
presidentas con mayor
aprobación a nivel nacional, así lo
registró la última encuesta
nacional sobre las condiciones de
gobierno en México en las 32
entidades, elaborada por la
encuestadora Arias Consultores.

En la publicación de marzo de
2023 de dicha casa encuestadora,
Marisol Rosso se colocó en el
lugar 7 con un 35.7 por ciento de
aprobación de la ciudadanía
duranguense, seguida de Ciudad
de México, Puebla y Baja
California Sur.

Con el nuevo dinamismo del DIF
Estatal, la cara amable del
Gobierno Estatal que abre el
corazón y la esperanza para los
que menos tienen, Marisol Rosso
ha logrado cambiar poco a poco

el rostro de este organismo, al
impulsar programas y acciones
en respuesta de a las necesidades
de la gente de Durango. 

Durante siete meses de trabajo,
se han fortalecido notablemente
programas de apoyos
asistenciales, alimentarios y de
valores en la familia, que han
permitido llegar a las verdaderas
necesidades de los duranguenses,
cumpliendo con los ejes más
importantes de esta
Administración Estatal de DIF,
como lo son adultos mayores,
niños, niñas y adolescentes y
personas con discapacidad. 

Cabe destacar que, dentro del
top ten de aprobación para las
mejores presidentas de DIF,
aparecen en los primeros puestos
San Luis Potosí, Tamaulipas,
Aguascalientes, Hidalgo y Nuevo
León, seguidos de Sonora y
Durango.

Marisol Rosso, entre
las 10 mejores
presidentas de DIF
Estatales 
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